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В 2022 году вопрос о нашем видении перспектив встал остро. У вузов есть опора – моло- 
дёжь и две миссии – образование и наука. Хочется верить, что эти ценности опровергнуть 
невозможно. И чем раньше дети будут пересекаться с университетом, чем сильнее будет их 
интерес к тому, что он предлагает, тем надёжнее и – опять же интереснее – предстаёт наше 
будущее. 

С Новым годом! Пусть он будет мирным и созидательным!
О команде «под ёлочкой», о популяризации науки в УдГУ читайте на стр. 3, 5, 16 

Работа на будущее –
науки и России

Фото Лимы Муллахметовой
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Отчёт защищён: новые горизонты

Финансовая поддержка 
Приоритета

В этот день отчитывались ещё 
8 государственных вузов: Чечен-
ский университет имени А. А. Ка-
дырова; Волгоградский техни-
ческий университет; Новгород-
ский университет имени Ярос-
лава Мудрого; Белгородский 
технологический университет  
им. В.Г. Шухова; НИУ «Москов-
ский институт электронной тех-
ники»; Уральский горный универ-
ситет; Алтайский университет; 
Оренбургский университет. 

Все стратегические проекты 
вузов, как видно по отчётам, на-
целены на решение приоритет-
ных для их регионов задач – раз-
нообразие тем и направлений 
налицо. Университеты учитыва-
ют то, что востребовано их пар-
тнёрами и работодателями, от-
вечают на первостепенные за-
просы территории.  

Об этом говорили и предста-
вители Удмуртской Республики.

Т.Ю. Чуракова: «Руководство 
нашей республики считает, что 
участие главного регионально-
го вуза в программе «Приоритет 
2030» действительно запусти-
ло многие проектные процессы, 
оживило консорциумы и поспо-
собствовало развитию молодёж-
ного предпринимательства. Учи-
тывая активность вуза в реали-
зации своих инициатив, в подбо-
ре партнёров, актуальность его 
предложений для практических 
нужд региона, Правительство УР 
софинансирует проекты УдГУ».

Е.В. Розанцев: «АО «ИЭМЗ 
«Купол» – одно из крупнейших 
стабильно работающих промыш-
ленных предприятий Удмуртии в 
сфере ОПК. Будем честны – мы 
наблюдаем значительное отста-
вание в применении аддитивных 
технологий как на нашем пред-
приятии, так и в отрасли в целом. 

Но «Купол» ежегодно наращива-
ет объёмы производства, зани-
мается научно-исследователь-
скими и опытно-конструкторски-
ми работами, и мы уверены, что 
продвижение проекта «Центр ад-
дитивных технологий» позволит 
сократить это отставание. 

Мы готовы оказать содей-
ствие в размещении Центра на 
территории 7 площадок пред-
приятия; сотрудничать по на-
правлениям «трёхмерного про-
тотипирования» и изготовления 

специальной технологической 
оснастки (это позволит сокра-
тить цикл и себестоимость раз-
работки и постановки на произ-
водство как спецтехники, так и 
новых изделий гражданской про-
дукции); применять наработ-
ки Центра для повышения ком-
петенций сотрудников наше-

го предприятия и привлечения 
квалифицированных специали-
стов».

Защита УдГУ

Ректор Г.В. Мерзлякова пред-
ставила результаты Приорите-
та, сделав акцент на наиболее 
важных в современных услови-
ях. Так, проект «Центр смарт-
компетенций» – основной для  
УдГУ и развиваются три его на-
правления: Центр аддитивных 

технологий; внедрение и исполь-
зование отечественного про-
граммного обеспечения; подго-
товка кадров для ИТ-сектора.

Ведущие направления про-
екта «Новое качество жизни» – 
развитие в Удмуртии зелёного 
строительства и отрасли обра-
щения с отходами. 

Проект «Удмуртия в глобаль-
ном культурном пространстве» 
объединяет творческие и соци-
окультурные инициативы УдГУ, 
делая упор на создании цифро-
вых турпродуктов и этнобренди-
ровании товаров и территорий. 

Ректор отметила и другие 
важные для вуза моменты. Так, 
платформа университетско-
го технологического и социаль-
ного предпринимательства бы-
ла сформирована практически 
за год. Особенно внимание в 
этом периоде уделялось сетево-
му взаимодействию. «Важно от-
метить, что при реализации про-
граммы мы опирались на под-
держку партнёров по каждому 
проекту», – сказала Г.В. Мерзля-
кова.  

Защита результатов Прио-
ритета в 2022 году требовала и 
обозначения проблем. 

 – Нам пришлось быстро пе-
рестраиваться под новые зада-
чи. Сложности возникли с за-
купками. Удалось найти прием-
лемые варианты оборудования 
отечественного производства, 
но сроки поставки существенно 
увеличились. Стало понятно, что 
не все запланированные проек-
ты удастся выполнить.

Очень ценной для нас была 
экспертиза со стороны Социо-
центра. Рекомендации экспер-

тов отражены в предлагаемых 
нами корректировках. Важный 
момент – предлагаем сократить 
количество стратегических про-
ектов до трёх, сконцентрировать 
их на технологических направ-
лениях.

В таком формате, как Прио-
ритет 2030, мы работаем впер-
вые. Конечно, получилось не 
всё. Но трансформация, на мой 
взгляд, началась. 

Результаты защиты станут 
известны позднее. Сейчас на 
официальном сайте програм-
мы «Приоритет 2030» можно оз-
накомиться с протоколом Ко-
миссии Минобрнауки РФ от 
24.11.2022. УдГУ оказался в спи-
ске из 22 университетов, к кото-
рым у министерства нет нарека-
ний по показателям и иным обя-
зательствам. 

А в УдГУ продолжается рабо-
та проектного офиса, перед ним 
стоит ряд задач по доработке от-
чётов, фиксации РИД, приёмке 
оборудования и т.д. 

В 2023 году УдГУ предстоит 
запуск ключевых объектов, про-
работанных в программе – Цен-
тра аддитивных технологий, ла-
боратории цифровых продуктов, 
научно-производственной пло-
щадки по переработке отходов и 
др. Продолжится работа консор-
циумов, будет развиваться те-
матика инженерных школ и «зе-
лёного» университета. 

Приоритет 2030 задал хоро-
шую динамику трансформации 
УдГУ. Работу нужно продолжать 
с нацеленностью на конкретные 
результаты для развития уни-
верситета, региона и страны.  

Наука и образование

В 2022 году велась работа по 
18 объектам в рамках развития 
научно-исследовательской ин-
фраструктуры и материально-
технической базы – приобретено 
научное оборудование на сумму 
более 30 млн. рублей. 
 Для подпроекта «Цифровые 

технологии обеспечения без-
опасности» создан Центр ком-
петенций по внедрению отече-
ственного ПО в государственном 
и муниципальном секторах. 
 Для Центра аддитивных 

технологий формируется необ-
ходимая инфраструктурная ба-
за, научно-производственная 
площадка на базе АО «ИЭМЗ 
«Купол», выполняются работы 
по разработке цифровых двой-
ников и внедрению производ-
ственных технологий на их осно-
ве, развитию технологий нане-
сения твёрдосплавных покрытий 
на изделиях широкого профиля. 
 Для научно-производствен-

ной площадки по промышленной 
обработке, апробированию ин-
новационных технологий пере-

работки органических отходов и 
получению продуктов для агро-
промышленного комплекса заку-
плено специализированное обо-
рудование: измельчитель, мас-
лопресс, дробилка, вибросито, 
смеситель, туннельная печь. 
 Для лаборатории цифровой 

микроэлектроники формируется 
класс мехатроники и класс с ли-
нией для производства печатных 
плат. Класс мехатроники вклю-
чает 10 оборудованных рабочих 
мест, 2 интерактивных полигона 
с возможностью дистанционной 
работы и ровер с полезной на-
грузкой до 80 кг. Оборудование 
позволяет научиться работать с 
современной операционной си-
стемой для роботов – ROS, си-
стемой навигации и компьютер-
ного зрения.

Кампусная политика

С целью обеспечения безо-
пасности кампусной среды вы-
полнены проектные работы по 
замене системы пожарной сиг-
нализации и системы оповеще-
ния при пожаре одного из обще-

житий университета. Расширя-
лась система видеонаблюдения 
объектов.

Выполняются работы по ре-
монту учебных корпусов № 4 
(каб. 007) и № 6 (каб. 301) на сум-
му 1 253 502,12 руб. 

Ведутся работы в учеб-
ном корпусе № 4, кабинет 009  
(411 433,98 руб.). В настоящее 
время определена стоимость 
работ и проводится процедура 
заключения контракта по учеб-
ному корпусу № 4 (аудитории 
315, 009). Также производит-
ся устройство перегородки из 
ГКЛ в УНБ на 3 этаже на сумму 
851 123,23 руб. Обеспечивается 
устройство вентиляции в учеб-
ном корпусе № 4 – 66 044,23 руб. 
Выполнены проектные работы 
на выборочный капитальный ре-
монт мансарды учебного корпу-
са № 4 на сумму 499 876,06 руб. 

«Инвестиции вузу всегда нуж-
ны, – отметила ректор Г.В. Мез-
лякова. – И средства Приорите-
та 2030 мы использовали эффек-
тивно, чтобы создать базу для 
последующего поступательного 
развития нашего университета».

25 ноября Удмуртский государственный университет защищался по 
программе «Приоритет 2030». В «группу поддержки» команды УдГУ вошли 
Т.Ю. Чуракова, заместитель Председателя Правительства УР, и Е.В. Розан- 
цев, начальник административной группы Московского представительства 
АО «ИЭМЗ «Купол».

За счёт средств программы «Приоритет 2030» университет смог в 2022 
году дополнительно вложиться в свою материально-техническую базу по 
разным направлениям. Выделим те вложения, результаты которых наиболее 
ощутимы. 

Дорогие преподаватели, сотрудники  
и студенты университета!

Поздравляю Вас с наступающим  
2023 годом!

Мы прожили непростой – как по внешним, так и внутрен-
ним критериям – год. И прежде всего силы нашего коллек-
тива были в нём направлены на реализацию программы 
«Приоритет 2030». Это был новый путь, новые задачи, но-
вый уровень работы. Требовалась переоценка ресурсов, 
возможностей и даже устоявшегося имиджа нашего уни-
верситета. Это сложный, затратный по времени и усилиям 
процесс. И тем приятнее, что он оказался нам по силам – 
защита по программе в Москве прошла успешно, и я бла-
годарю всех участников проектов Приоритета за их работу 
и вовлечённость. 

Новый 2023 год, как мы все понимаем, легче не будет, но 
у нас уже есть опыт, есть представление, чего мы хотим до-
биться не только в Приоритете, но и в образовании, в вузов-
ской науке, которые были скорректированы в программе. 

Мы по-прежнему учим и воспитываем студентов, ста-
вим новые педагогические и научные задачи, работаем над 
ментальным и материальным обустройством УдГУ.  

В новом 2023 году хочется высказать самые традицион-
ные и тёплые пожелания: здоровья, радости от общения с 
близкими и друзьями, исполнения всех желаний и, конеч-
но, личного и профессионального развития на благо наше-
го университета.    

 
   Г.В. Мерзлякова, ректор УдГУ
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Нейронауки и не только…

Разговор касался технологий 
генетического редактирования в 
области моделирования нейро-
дегенеративных заболеваний.

Открывая конференцию,  
А.А. Макаров, проректор по науч-
ной работе и программам страте-
гического развития, отметил: «Как 
участник программы «Приори-
тет 2030» УдГУ развивает эту те-
му в рамках СП «Новое качество 
жизни». Исследования кафедры  
В.Г. Сергеева теперь продолжа-
ются в сотрудничестве с Белго-
родским национальным исследо-
вательским университетом. Важ-
но, чтобы исследования реали-
зовались в практические методи-
ки, и от объединения усилий мы 
ждём серьёзных результатов. Мы 
работаем в консорциуме, каждый 
участник которого вносит вклад в 
развитие данной темы». 

В большом объёме работы 
этой крупной конференции хо-
чется выделить выступление 
двух участников: врача-практика 
и исследователя. 

Взгляд врача-невролога

Ирина Леонидовна Иванова, 
научный руководитель Центра 
болезни Паркинсона, к.м.н., до-
цент кафедры неврологии, ней-
рохирургии, медицинской гене-
тики ИГМА, главный внештатный 
детский невролог МЗ УР, смотрит 
на эту тему с позиций помощи 
больным.

– Это социально значимое за-
болевание, одна из глобальных 
проблем 21 века. В лечение боль-
ных вкладываются огромные ин-
вестиции, но это не снижает ин-
валидизацию и летальный исход 
от нейродегенеративных заболе-
ваний. Пока мы наблюдаем не-
высокий эффект заместительной 
терапии, и поздняя диагностика 
лишь фиксирует истощение ком-
пенсаторных резервов мозга.

Хотя известны такие факто-
ры риска развития болезни Пар-
кинсона, как возраст, пол, образ 
жизни, всё же большинство при-
чин БП неизвестны. Можно ска-
зать, что лишь 5-10% случаев за-
болеваний определяются гене-
тикой. На учёте в Центре БП со-
стоят более 800 человек, и толь-
ко у 9 мы предполагаем семей-
ную форму заболевания.

БП развивается с длительно-
стью 5-30 лет, и доклиническая 
стадия идёт без нарушения дви-
гательной функции, хотя в этот 
период деградирует 50-60% ней-
ронов в чёрной субстанции моз-
га. Но патологические процессы 
долго компенсируются за счёт 
нейропластичности мозга. Мож-
но ли поставить диагноз в докли-
нической стадии болезни, на ос-
нове немоторных симптомов? 

Продление доклинической 
стадии за счёт превентивной 
нейропротективной терапии БП 
до 5 лет могло бы уменьшить чис-
ло людей с деменцией на 57% и 
снизить стоимость лечения в 2 
раза. 

Может быть, врачам поможет 
введение в мозг клеток, скон-
струированных генно-инженер-
ными методами?   

Врачу возразил 
учёный. «Практика 
подобного подхода 
показывает, что под-
садка в мозг инород-
ных нейронов оказы-
вает кратковремен-
ный неспецифиче-
ский положительный 
эффект из-за спо-
собности окружаю-
щих глиальных клеток 
синтезировать тро-
фические факторы, 
но вскоре он сменя-
ется процессом гли-
альной изоляции, – 
сказал д.б.н. Валерий 
Георгиевич Сергеев, зав. кафе-
дрой ФКБиБ. – Глиальные клет-
ки формируют своими отростка-
ми оболочку вокруг транспланти-
рованных клеток и сводят к нулю 
всякий терапевтический эффект. 
Что касается проверки предпо-
ложения о наличии у ваших па-
циентов наследственной формы 
болезни Паркинсона, то мы в на-
шей недавно открывшейся в УдГУ 
лаборатории геномных исследо-
ваний имеем возможность про-
вести генетический анализ». 

Модели заболеваний 
человека

Их созданием занимается 
Объединённый центр генетиче-
ских технологий Белгородского 
национального исследователь-
ского университета, и об этом 
рассказал на конференции его 
директор и доцент кафедры фар-
макологии и клинической фар-
макологии Алексей Васильевич 
Дейкин в своём докладе «Транс-
генные животные – модели ней-
родегенеративных заболева-
ний». 

– В частности, мы исследуем 
боковой амиотрофический скле-

роз, который больше всего из-
вестен на примере Стивена Хо-
кинга. Хотя его случай нетипич-
ный – он болел 50 лет, а обычно 
болезнь забирает людей после 
5 лет. В процессе наших иссле-
дований животное подвергается 
воздействию, получая нейромы-
шечное заболевание. Наблюде-
ния за продолжительностью жиз-
ни больных мышей, их поведение 
и реакции на лекарства помога-
ют создать модель заболевания. 

В Белгороде развивают и ком-
петенции по работе с генно-мо-
дифицированной линией мы-
шей для моделирования болезни  
Альцгеймера. Потом с этими ге-
нетически модифицированными 
мышами будут работать фарм-
компании – отечественные или 
иностранные. 

Нас интересуют и генно-тера-
певтические лекарства. Нам вы-
пало удивительное время, когда 
планета пережила генную тера-
пию всеобщего масштаба: при-
вивки от коронавируса – это ге-
нетический материал в малых 
дозах. Можно сказать, что генная 
терапия состоялась в России и в 
мире.                     

29 ноября кафедра физиологии, клеточной биологии и биотехнологии 
УдГУ провела Всероссийскую научно-практическую конференцию 
«Фундаментальные, клинические и трансляционные аспекты нейронаук». 
Эта тема объединяет УдГУ, ИГМА, Республиканский центр болезни 
Паркинсона и расстройств движений, Удмуртское отделение Всероссийского 
научного медицинского общества анатомов, гистологов и эмбриологов, 
Объединённый центр генетических технологий Белгородского националь- 
ного исследовательского университета.

Как всё работает на планете?

Работу с детьми тренер счи-
тает важной частью своей про-
фессиональной деятельности и 
не отказывает в поддержке ни 
одному школьнику, увлечённому 
географией. Разработаны бес-
платные онлайн занятия, зада-
ния, продуманы встречи – на-
до только найти тренера в сети и 
списаться с ним. 

Почему ребятам нужна эта на-
ука, мы спросили их самих.  

Роман Лопаткин 7 класс 
29 школы: «Родители говори-
ли мне, что я в очень раннем воз-
расте проявил интерес к геогра-
фии. В мои 3-4 года мы с папой 
любили рассматривать космос-
нимки разных мест планеты, я 
говорил, что я вижу, какие объ-
екты узнаю – города, реки, водо-
ёмы, крупные сооружения и др. 
Затем я с большим интересом 
изучал флаги стран мира – они 
очень яркие и красивые. Мне ка-
жется, что география позволяет 

узнать об очень красивых местах 
планеты, в которых ты никог-
да не бывал. Эти знания рожда-
ют огромное желание обязатель-
но в будущем увидеть их вживую 
своими глазами».

Тимофей Кашин, 6 класс 32 
школы; «У меня папа географ, и 
мне понравилось, как он занима-
ется с ребятами – я тоже захотел 
участвовать в олимпиадах».

Алексей Леконцев, 6 класс 

Другой школы: «Гео- 
графия мне кажется 
предметом лёгким и ин-
тересным».

Даниил Лосев 7 
класс 25 лицея: «Мне 
нравится география, 
потому что её препода-
ют замечательные лю-
ди, очень интересные, 
и мне очень нравятся 
страны и географиче-
ские понятия. Я хотел бы 
связать жизнь с геогра-
фией».

Анна Медведева 6 класс 8 
школы: «На географию не жалко 
тратить выходные».

Мария Даровина 6 класс 
Другой школы: «Мне нравится 
география, и я хочу понять, как 
на нашей планете всё работает».

Давайте загадаем на Новый 
год, чтобы эти дети через не-
сколько лет стали студентами 
УдГУ.  

На фотографиях обложки номера и этой страницы – тренер Олимпиадной 
школьной сборной Удмуртии по географии А.А. Кашин, доцент кафедры 
географии, картографии и геоинформатики, директор ИЕН, и ученики 
среднего звена школы, готовые встать на этот олимпиадный путь как смена 
старшеклассникам.  

Наши пловцы – сильнейшие!
2 декабря в плавательном бассейне «Сила 

воды» прошли соревнования по плаванию в 
рамках Республиканской универсиады 2022-
2023 среди студентов образовательных 
организаций высшего образования Удмуртской 
Республики.

УдГУ занял 1 места в муж-
ской и женской эстафетах 4 х 
50 вольным стилем, также на-
ши студенты заняли призовые 
места в следующих стилях:

мужчины:
50 м на спине (1 и 3 места)
50 м вольный стиль (1 и 3 

места)

девушки:
50 м на спине (1, 2 и 3 места)
50 м брасс (1 место)
50 м вольный стиль (1, 2 и 3 

места)

Поздравляем наших  
спортсменов  

с прекрасными  
результатами!

И.Л. Иванова и В.Г. Сергеев

А.В. Дейкин
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– Я начал преподавать, буду-
чи ещё студентом 6 курса. С тех 
пор понеслось, никак не могу 
слезть с иглы преподавания. По-
мимо университета я работаю 
в IT-компании «Центр высоких 
технологий», являюсь ведущим 
программистом. В основном 
занимаюсь веб-разработкой, 
любимое направление в ней – 
SmartTV. Из-под пера моей ко-
манды вышло несколько прило-
жений, которыми теперь поль-
зуется огромное количество 
людей в нашей стране и за ру-
бежом. Я рассказываю студен-
там о релевантных технологиях, 
которые используются на рын-
ке здесь и сейчас. Помимо это-
го стараюсь не забывать о базе: 
технологии приходят и уходят, а 
серое вещество в голове оста-
ётся – знания об алгоритмах и 
процессах работы очень важны. 
Говорю о программировании в 
целом, чтобы в будущем ребята 
могли взять любой инструмент, 
любой язык, который будет им 
интересен, разобраться в этом 
и найти впоследствии достой-
ную работу.

– Сейчас в нашем универ-
ситете активно реализуется 
подпроект Приоритета 2030 
«Цифровая кафедра». Вы 
преподаёте студентам в рам-
ках этих образовательных 
программ?

– Моё активное участие в них 
планируется в формате запи-
санных лекций. Конечно, я пред-
почитаю оффлайн лекции с жи-
вым участием, но если речь идёт 
о большом количестве людей, 
да ещё и не специалистах, кото-
рых сложно собрать в одном ме-
сте и в одно время, то лучше за-
писывать лекции. В таком слу-
чае у студентов будет возмож-
ность получить информацию в 
любое удобное время, повто-
рить её при необходимости.

– Обучать IT-технологиям 
врача и филолога – одно и то 
же?

– Грубо говоря, да. В нашей 
компании куча народа без про-
фильного образования, которые 
окончили колледж или вооб-
ще только школу. Конечно, ма-
нера преподнесения материала 
для «не профильников» харак-
теризуется более низкой скоро-
стью подачи информации, важ-
но подробнее останавливаться 
на объяснении базовых вещей. 
Если человек с этим никогда не 
сталкивался, информация тя-
жело залетает в голову. Но нау-
читься может кто угодно, все до-
роги открыты. Рынок очень ждёт 
новых специалистов – кадро-
вый ресурс был исчерпан мно-
го лет назад. Когда человек на-
чинает представлять собой хо-
тя бы что-нибудь, отличное от 

нуля, скорее всего, к нему при-
дут работодатели, пригласят на 
стажировку и т.д. Несколько лет 
назад слышал такую цифру: вся 
Москва вместе со всеми вузами 
свои потребности в программи-
стах закрывает лишь на 30%. И 
это только столица, а страна у 
нас огромная. Пандемия пока-
зала компаниям, что с удалён-
ными сотрудниками реально ра-
ботать. Можно сидеть в Ижев-
ске, да даже в Орловском, греть 
ноги у камина, а работать на Ма-

лайзию. Единственное препят-
ствие – установки в голове че-
ловека и степень его лени. 

– В октябрьском номе-
ре мы говорили на эту тему с 
Михаилом Аркадьевич Клоч-
ковым. Он считает, что залог 
успеха в IT – мотивация.

– Мотивации не существует. 
Есть дисциплина. Человек в лю-
бом случае заставляет себя что-
то делать. Абсолютно у каждо-
го из нас бывают моменты, ког-
да нет желания, но приходится 
собирать себя в кучу и идти ра-
ботать. Конечно, ты получаешь 
какой-то результат. И только по-
сле этого наступает удовлетво-
рение: ура, у меня что-то полу-
чилось – оно подвигает рабо-
тать дальше. Мотивация – отго-
ворка, которая помогает дого-
вориться с собственной ленью. 
С ней договориться проще все-
го. 

– А как договориться с ле-
нью другого человека?

– Никак. Я, как преподава-
тель, могу заставить студента 
учиться? Нет. Я могу только объ-
ективно оценить его знания по 
результатам зачёта или экзаме-
на. Всё остальное – их добро-
вольное желание учиться. Я за 
осознанность. Хотя в 18-19 лет, 
как показывает практика, осоз-
нанности не очень много. (Спой-
лер: у некоторых и в 50 лет её 
нет.) На первой паре рассказы-
ваю, чем и ради чего мы будем 
заниматься, показываю зарпла-
ты, которые можно получать в IT. 
Но в то же время я всегда гово-
рю: если человек чувствует, что 
его предназначение – ездить 
на лошадях, пожалуйста. Какой 
смысл заниматься тем, что не 
нравится? У меня был коллега, 
у которого душа совсем не ле-
жала к программированию. Он 
хотел сесть на мотоцикл и, как 
беспечный ангел, умчаться в за-
кат за 7 тыс. км куда-нибудь на 
Кавказ. Он уходил из сферы, по-
том возвращался. И, в конце 
концов, снова ушёл. 

В университете так же: УдГУ 
предоставляет возможность, а 
студент волен сам решать, что 
он хочет. Причём, речь идёт не 
о сиюминутных «хотелках», а 
о перспективе. И в этом плане 
программирование как инстру-
мент достижения своих целей 
может быть полезным. В нашей 
сфере возможен разнообраз-
ный карьерный рост: можно уй-
ти во фронтенд, бэкенд, занять-
ся блокчейном, DataScience, те-
стированием, аналитикой, ди-
зайном... Индустрия настолько 
ёмкая, и везде нужны хорошие 
специалисты.

– Информатик = програм-
мист?

– Информатик – более общее 
понятие. Программист занима-
ется конкретными вещами – пи-
шет код. Первое понятие сегод-
ня, можно сказать, не использу-
ется. В IT-сфере огромное коли-

чество профессий – только про-
граммисты работают более чем 
в нескольких десятках направ-
лений. Помимо этого, есть раз-
ные виды тестирования (ручное, 
автоматизированное, функцио-
нальное, нагрузочное, тестиро-
вание безопасности). Плюс ана-
литики, дизайнеры, проджект-
менеджеры, оунеры (человек, 
который управляет созданием 
продукта и отвечает за то, что 
получится в результате – ред.), 
системные администраторы... 
У нас, как у эскимосов: как у них 
множество обозначений разных 
видов снега, так и у нас огром-
ное множество наименований 
профессий.

– Понятно, что специали-
заций и направлений много. А 
какие из них на сегодняшний 
момент самые актуальные?

– Однозначно мобильная раз-
работка во всех её проявлени-
ях. Безусловно, веб-разработка 
во всех ипостасях. Она доми-
нирует, потому что веб окружа-
ет нас со всех сторон. Он будет 
даже в чайниках (собственно, он 
там уже есть). Говоря о направ-
лениях развития, надо отметить 
искусственный интеллект и ней-
ронные сети. Они требуют опре-
делённой фундаментальной 
подготовки. Конечно, филологу 
со знанием трёх языков надо не-
множко подтянуть математику. 
Программирование – это вооб-
ще раздел математики, поэто-
му с ней надо дружить. Или быть 
хотя бы на «Вы». Моё мнение: 
самое нераскрывшееся ещё, а 

потому перспективное, направ-
ление – робототехника. Она бу-
дет максимально внедряться в 
повседневную жизнь. 

– Появятся роботы, кото-
рых трудно будет отличить от 
живого человека?

– По внешности – хоть сей-
час. По поведению, эмоцио-
нальности и чувственности – это 
нам не грозит. Восстание машин 
ограничивается радиусом шну-
ра и розеткой. 

– Что ждёт ИТ-сферу через 
5 лет?

– Развитие. Мы только нача-
ли автоматизировать всё и вся. 
Государство начало развивать 
цифровую экономику. Сервисы, 
которые нас окружают сегодня, 
будут интегрироваться, предо-
ставлять всё больше и больше 
информации и услуг. Могу ска-
зать, что нас ждёт электронный 
мультипаспорт. (Я буду первым 

в очереди за ним.) Однозначно 
появятся сервисы, которые бу-
дут звонить: «Вы хотите запи-
сать своего ребёнка в детский 
сад? Есть следующие вариан-
ты…».  Беспилотники тоже бу-
дут активно внедряться в нашу 
жизнь. И, конечно, нас ждёт се-
рьёзное обновление законода-
тельной базы, которое ограни-
чит безудержный поток инфор-
мации, что льётся в сеть. Неиз-
бежное будущее – деаноними-
зация интернета. Грубо гово-
ря, учётную запись во ВКонтак-
те будет необходимо привязы-
вать к мультипаспорту – сразу 
понятно, кто кому пишет. В этом 
нет ничего плохого. По крайней 
мере, это лучше, чем бесконеч-
ные боты и анонимы, которые 
везде разбрызгивают содержи-
мое своей натуры. Кто-то назо-
вёт это цифровым ГУЛАГом. Я 
считаю, это благоприятные про-
цессы.

– В связи с последними со-
бытиями случился частичный 
отток зарубежного ПО с рос-
сийского рынка. Как проис-
ходит процесс импортозаме-
щения в IT?

– Да, с одной стороны су-
щественная часть иностранных 
продуктов теперь не доступна. 
Но на самом деле отрасль это-
го не ощутила. Мы занимаем 
очень вкусный, жирный кусок IT-
рынка. Не многие компании го-
товы от него отказаться. Наш 
язык в мировом интернете попу-
лярен, доля русскоязычных сай-
тов – почти 10%.

Ключевые программные ре-
шения у нас есть. Всё, что свя-
зано с государственным управ-
лением и стратегическим обе-
спечением написано, до сих 
пор пишется и развивается. Не-
возможно где-нибудь за океа-
ном нажать рубильник, и у нас 
тут всё выключится. Это невоз-
можно уже много лет. Сейчас у 
нас есть прекрасные шансы за-
местить импортные программы 
соответствующими аналогами. 
Мы имеем все необходимые для 
этого компетенции и техноло- 
гии – не хуже, а подчас и лучше, 
чем у наших зарубежных партнё-
ров-конкурентов. За счёт моно-
польного владения рынком они 
выставляли ненормальные цен-
ники за свою продукцию. Как-то 
слышал фразу дизайнера: ес-
ли я куплю Photoshop со всеми 
необходимыми инструментами, 
это обойдется мне в цену авто-
мобиля. 

– Поводом для нашей бе-
седы стал День информати-
ки. Будете отмечать 4 дека-
бря?

– Вообще-то, мы об этом 
празднике не знаем и отмечаем 
другой – 256-й день в году. Этот 
день связан со становлени-
ем программирования, с крае- 
угольной частичкой информа-
ции, на которой всё строится – с 
байтом. 256 – столько значений 
может принимать байт. Поэтому 
наши празднества в этом году 
пришлись на 13 сентября. 

Олеся Душак

4 декабря в России отмечается День информатики. Пусть дата не 
официальная, но выбрана не случайно. В этот день в 1948 г. в госкомитете 
Совета министров зарегистрировали изобретение Исаака Брука и Башира 
Рамеева – цифровую ЭВМ. Это первое упоминание предшественника 
современных компьютеров в официальных документах СССР. За это 
время IT-технологии шагнули далеко вперёд. Куда и как далеко? – 
говорим со старшим преподавателем кафедры информационных систем 
и сетей Института математики, информационных технологий и физики 
Алексеем Сергеевичем Трусовым. 
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Образование

Первой и основной миссией 
высшего географического обра-
зования Удмуртии являлась под-
готовка учителей для средних 
школ региона. Нет человека, ко-
торого бы оставили равнодуш-
ным школьные уроки географии! 
Все эти карты, глобусы, метео-
рологические приборы (пусть и 
простые), горные породы и ми-
нералы, экскурсии в природу... 
Несомненно, школьное геогра-
фическое образование для мил-
лионов людей является частью 
их образования. Географически 
неосведомлённый человек не 
может вполне считать себя куль-
турным человеком. Знание ге-
ографии своей Родины, наряду 
со знанием её истории и родно-
го языка является непременной 
составляющей воспитания чело-
века-гражданина. А это, как мы 
видим в последние месяцы, не 
менее важно, нежели подготов-
ка человека-специалиста. Зна-
ние географии Родины наряду со 
знаниями истории играет такую 
же важную роль в наше время, 
как и приобщение к цифровиза-
ции. И этой важной миссией за-
нимаются, в том числе, и учителя 
географии – питомцы УдГУ. 

Привитие взглядов на нашу 
жизнь в территориальном раз-
резе является прерогативой 
и обязанностью высшего гео- 
графического образования. Гео- 
графический кругозор требует 
широкого и пролонгированного 
образования – от школьного до 
поствузовского, включая курсы 
повышения квалификации и пе-
реподготовку. Высшая школа яв-
ляется инициатором проведения 
профессиональных и просвети-
тельских образовательных про-
грамм,  в числе слушателей ко-
торых школьные учителя и му-
ниципальные служащие, коллеги 
по «цеху», дети  и люди «третьего 
возраста». Повышению прести-
жа географии в Удмуртии служат 
и проводимые географами УдГУ 
школьные олимпиады (в том чис-
ле двуязычные), всенародные ге-
ографические диктанты и сту-

денческие брейн-ринги. Популя-
ризации своей науки в регионе 
географы УдГУ будут продолжать 
уделять внимание и в будущем. 

Наука

Географ – это не только учи-
тель географии, это ещё и учё-
ный. Он учит людей понимать, 
что поверхность планеты Земля, 
поверхность территории нашего 
Отечества, России, поверхность 
территории нашей малой роди-
ны, Удмуртии являются неодно-
родными! Условия и возможно-
сти (природные, исторические, 
социально-экономические) про-
живания людей будут отличать-
ся от региона к региону. Их раз-
личия на территориях, например 
в Карелии и в Дагестане, на Ал-
тае и в Нечерноземье, предпо-
лагают и различия в подходах к 
их инвестированию, планирова-
нию, реконструкции, модерниза-
ции, районированию, кластери-
зации, сохранению окружающей 
среды, к созданию комфортной 
среды и т.п. География призыва-
ет также сосредоточивать вни-
мание не столько на отдельных 
объектах или явлениях (промыш-
ленный объект, жилой комплекс, 
свалка бытовых отходов, тури-
стический центр, животноводче-
ский комплекс, движение транс-
порта, уровень и качество жиз-
ни людей и т.п.), сколько на их со-
четании в границах конкретных 
территорий. Интересуется ге-
ограф в силу своей компетент-
ности и проблемами: экономи-
ческими и экологическими, со-
циальными и политическими, но 
более всего его внимание при-
ковано к территориальным сгуст-
кам упомянутых проблем, кото-
рые сплавившись друг с другом 
на конкретной территории, яв-
ляют собой уже проблему реги-
ональную. Вот в этой области, в 
области консультирования ад-
министраций всех территори-
альных уровней могли бы быть 
полезными географы-учёные. 
На наш взгляд, владение гео- 
графическим системным подхо-
дом – глубоко комплексным по 

своей сути – должно стать компе-
тенцией людей, делающих соци-
ально-экономические прогнозы 
и расчёты и принимающих поли-
тические решения по развитию 
территорий и проведению регио- 
нальной политики. 

Но, оказывается, и сами гео- 
графы теперь могут возглавлять 
рабочие группы, решающие ре-
гиональные проблемы. Дело в 
том, что 24 декабря 2020 г. опу-
бликован приказ Минтруда РФ 
№ 954н «Об утверждении про-
фессионального стандарта «Гео- 
граф» (Специалист по выполне-
нию работ и оказанию услуг гео-
графической направленности)». 
В Минюсте РФ это зарегистри-
ровано 4 февраля 2021 г. за но-
мером 62379. Другими слова-
ми, официально появилась про-
фессия «Географ». Чем же может 
и должен заниматься новый спе-
циалист?

Основная цель данного вида 
деятельности: «Системное при-
менение географических подхо-
дов, методов, знаний и инфор-
мации о компонентах и подси-
стемах природы и общества для 
целей обеспечения устойчивого 
социально-экономического раз-
вития страны и её регионов, про-
странственного планирования и 
выработки оптимальных управ-
ленческих решений в различных 
сферах экономики, культуры, об-
щественной жизни, международ-
ных отношений и природоохран-
ной деятельности». 

Профессия

Кроме классических знаний 
и умений географу необходимо 
знать нормативно-правовую ба-
зу (как российскую, так и зару-
бежную), регламентирующую во-
просы проведения полевых изы-
сканий, вопросы использова-
ния природных ресурсов, охра-
ны окружающей среды, земле- 
устройства, кадастра, простран-
ственных данных, вопросы стра-
тегического и территориально-
го планирования, программи-
рования, регионального разви-
тия, градостроительства, разви-

тия отраслей экономики и соци-
альной сферы и т.д. Кроме того, 
проводить работы в полевых ус-
ловиях, следуя требованиям ох-
раны труда, соблюдать инфор-
мационную безопасность при ка-
меральных работах и многое дру-
гое. Усиливается роль цифровых 
технологий в трудовых функциях 
географа: геоинформационные 
сервисы, дистанционное зонди-
рование Земли с отечественных 
и зарубежных космических аппа-
ратов, технологии беспилотных 
летательных аппаратов и про-
граммное обеспечение по де-
шифрированию аэрофотосним-
ков, пространственные Big Data, 
пространственное моделирова-

ние, геодиагностика и другое.  
Новый формат деятельности 

специалиста по выполнению ра-
бот и оказанию услуг географи-
ческой направленности пред-
полагает знание научно-техни-
ческой документации в области 
стратегического и территориаль-
ного планирования (развития), 
градостроительства, региональ-
ного и городского развития, зем-
леустройства и кадастра. Гео- 
граф обязан знать стандартные 
методы пространственного ана-
лиза для прогнозирования, пла-
нирования и управления природ-
ными, природно-хозяйственны-
ми и социально-экономически-
ми территориальными система-
ми. И, наконец, он должен уметь 
определять цели и задачи проек-
тов и работ географической на-
правленности, оценивать рис- 
ки выполнения работ и реали-
зации проектов, возможные ме-

ры по нейтрализации или мини-
мизации ущерба, разрабатывать 
технические задания, календар-
ные планы и сметы проектов и 
работ географической направ-
ленности. Кроме этого, географ 
должен уметь налаживать соци-
альные коммуникации с разными 
специалистами, владеть основа-
ми бухгалтерского учёта и про-
ектного менеджмента. 

Из всего сказанного склады-
вается впечатление, что если 
раньше географы были, скорее, 
соисполнителями работ, то те-
перь, очевидно, что они будут ве-
сти всю цепочку работ географи-
ческой направленности от геоло-
гических изысканий до форми-

рования предложений по регио-
нальной политике и стратегиче-
скому территориальному плани-
рованию. 

Коллегам

Достигнув «пенсионного» воз-
раста, вузовская география Уд-
муртии вступает в период, ког-
да всё только начинается. Нам не 
60 лет, а три раза по 20 лет, поэ-
тому мы должны справиться! Гео-
графам, картографам и экологам 
ИЕН предстоит оперативно адап-
тироваться к новому профстан-
дарту, начав подготовку соот-
ветствующих специалистов. Хо-
тя есть вопросы: «А знает ли ре-
гион о новой профессии? А зна-
ют ли работодатели о ней? Гото-
вы ли они определить набор обя-
занностей в своих организаци-
ях для специалиста по выпол-
нению работ и оказанию услуг  
географической направленно- 
сти, то есть для географа? Най- 
дутся ли штатные единицы для 
таких специалистов?». Безу- 
словно, предстоит огромная ра-
бота, ибо под лежачий камень во-
да не течёт.

Я с удовольствием поздрав-
ляю своих однокашников, кол-
лег, учителей географии, работ-
ников производственного секто-
ра экономики, студентов направ-
лений подготовки «Науки о Зем-
ле» с 60-летним юбилеем высше-
го географического образования 
в Удмуртии. Здоровья, благопо-
лучия, успехов в нашей работе на 
благо региона и страны! 

А.Ф. Кудрявцев, 
декан ГФ (2010-2015 гг.), 

доцент кафедры географии, 
картографии  

и геоинформатики ИЕН

География в УдГУ преподаётся с 1932 г., то есть с начала 
функционирования вуза. Но квалификацию география «получила» лишь в 
1962 г. Но даже с учётом этого временного лага она вот уже 60 лет куёт 
педагогические кадры для родной республики и страны в целом. 

Географы ИЕН, июнь 2021 г.

Деканы и директора географического факультета и ИЕН



Колесова С.Б.:
– Вообще, хочется начать с 

того, что в будущем году выс-
шее нефтяное образование в 
Удмуртской Республике отме-
тит знаковую дату – 30-летие с 
момента основания на базе Уд-
муртского государственного 
университета. За это время про-
ведена колоссальная работа, 
направленная на качественную 
подготовку специалистов высо-
кого уровня. 

2022 год был очень сложным 
в эмоциональном плане, но сту-
денты, преподаватели, сотруд-
ники института достойно спра-
вились с ситуацией, и получены 
хорошие результаты во всех на-
правлениях деятельности инсти-
тута. 

В этом году под руковод-
ством д.т.н., зам. директора ин-
ститута по научной работе Мир-
саетова О.М. выделено, обосно-
вано и утверждено генеральное 
научное направление института 
«Разработка и развитие техниче-
ских и технологических решений 
проблемы управления воспро-
изводством ресурсной базы до-
бычи нефти на территории УР». 
В качестве основных направле-
ний научных исследований при 
подготовке аспирантов выделе-
ны темы, определяющие и спо-
собствующие решению пробле-
мы воспроизводства ресурсной 
базы добычи нефти. В резуль-
тате регулярной работы с аспи-
рантами и преподавателями ин-
ститута к концу года поданы 5 
заявок на выдачу патентов РФ 
на изобретения по пяти научным 
темам, отправлены для публи-
кации 2 статьи в редакцию ве-
дущих журналов ТЭК РФ, подго-
товлена к защите кандидатская 
диссертация. Защита планиру-
ется в первом квартале 2023 г.

Весной 2022 года в рамках 
проекта «Вернадский» завер-
шён первый научно-исследо-
вательский проект, выполняе-
мый для нефтяной компании Уд-
муртской Республики и реали-
зуемый на основе трёхсторон-
него сотрудничества между АО 
«Белкамнефть» им. А.А. Волко-
ва, ФГБОУ ВО «Московский го-
сударственный университет  
им. М.В. Ломоносова» и ФГБОУ 
ВО «Удмуртский государствен-
ный университет», к реализации 
которого были привлечены об-
учающиеся. Целью проекта яв-
лялся анализ успешности приме-
няемых технологий и выработка 
вариантов совершенствования 
системы разработки одного из  
нефтегазовых месторождений 
Удмуртии с применением инно-
вационных технологий.

Также активное участие ин-
ститут принимает в программе 
развития УдГУ в рамках Приори-
тета 2030 с проектом создания 
конкурентоспособного отече-
ственного импортозамещающе-
го программного комплекса для 
научно-технологического со-

провождения процессов разра-
ботки нефтегазовых месторож-
дений. Многофазный гидроди-
намический симулятор, создан-
ный силами Института под ру-
ководством начальника отдела 
ФиПИ Миронычева В.Г., предна-
значен для создания, адаптации 
и актуализации гидродинамиче-
ских моделей месторождений 
углеводородного сырья. Симу-
лятор соответствует требовани-
ям Экспертно-технического со-
вета Государственной комиссии 
по запасам полезных ископае-
мых к ПО. Данный проект под-
держивается Правительством 
нашей республики и сейчас про-
ходит успешное тестирование 
НК «Лукойл» и НК «Нефтиса».

Институт нефти и газа им. М.С. Гу- 
цериева УдГУ на базе имеющих-
ся в настоящее время возможно-

стей способен аккумулировать и 
преобразовывать комплекс име-
ющегося научного практическо-
го опыта и знаний для полноцен-
ного воплощения в производ-
ственную сферу, выступая в ро-
ли посредника или научного ха-
ба. Подобное сотрудничество 
науки и практической деятель-
ности является положительным 
моментом, способным вынести 
локальный практический опыт, 
сформированный на отдельных 
предприятиях, на широкое об-
суждение научной обществен-
ности и последующее воплоще-
ние в практической сфере, но 
обогащённый уже теоретически 
знанием. 

Особое внимание мы уделя-
ем развитию научно-учебных ла-
бораторий. В этом году приоб-
ретены эффективные техниче-
ские средства для обучения бу-
дущих специалистов, в том чис-
ле тренажёр-имитатор эксплу-
атации и освоения нефтяных и 
газовых скважин. Также был за-
ключён договор на установку и 
использование в учебных целях 
программного обеспечения ПАО 
«НК «Роснефть»». Этот уникаль-
ный комплекс, предназначенный 
для геомеханического, геологи-

ческого и гидродинамического 
моделирования, используется 
нефтедобывающими предприя-
тиями для подсчёта и прогноза 
добычи углеводородов. Сейчас 
преподаватели проходят обу- 
чение, и в следующем учебном 
году данные программы будут 
включены в учебный процесс.

Ежегодно мы получаем благо-
творительную помощь от нефтя-
ных компаний. Благодаря фи-
нансовой поддержке ПАО «Уд-
муртнефть» им. В.И. Кудино-
ва в 2022 г. были отремонтиро-
ваны две аудитории, закуплена 
мебель, современная оргтехни-
ка, наглядные пособия. Начал-
ся ремонт коридора 4 этажа ин-
ститута.

С компанией АО «Белкам-
нефть» им. А.А. Волкова в 2023 г.  
согласовывается проект брен-

дирования 1 и 3 этажей институ-
та. В рамках данного проекта бу-
дет отремонтирован 1, 3 этажи и 
крыльцо института; планирует-
ся закупка мебели и оргтехники 
в актовый зал института. 

Трубицына Н.Г.:
– Наш университет един-

ственный в республике готовит 
квалифицированные кадры для 
нефтегазодобывающих пред-
приятий по специальностям 
«Прикладная геология», «Нефте-
газовые техника и технологии», 
по направлениям подготовки 
«Нефтегазовое дело». Кафедра 
теплоэнергетики выпускает спе-
циалистов по уникальному для 
Удмуртии профилю «Нетрадици-
онные и возобновляемые источ-
ники энергии» направления под-
готовки «Электроэнергетика и 
электротехника» и для потреб-
ностей «большой» тепло- и элек-
троэнергетики по профилю «Те-
пловые электрические станции» 
направления подготовки «Тепло-
энергетика и теплотехника». 

Во всех образовательных 
программах сделан упор на при-
кладной характер, и их проекти-
рование проводилось в сотруд-
ничестве с ведущими профиль-

ными предприятиями региона: 
ПАО «Удмуртнефть» им. В.И. Ку- 
динова (НК «Роснефть»), АО «Бел- 
камнефть» им. А.А. Волкова (НК 
«Нефтиса»). Благодаря этому 
обучающиеся института полу-
чают бесценные знания, навы-
ки и опыт: значительную долю 
лекций, лабораторных и прак-
тических работ проводят опыт-
ные производственники; учеб-
ную, производственную и пред-
дипломную практики они про-
ходят на площадках нефтяных 
предприятий; на конференциях 
и мастер-классах они общаются 
с экспертами и профессионала-
ми; участвуют в решении важных 
производственных и управлен-
ческих задач; активно участвуют 
в программах наставничества; 
принимают активное участие в 
научно-практических конферен-
циях, организуемых совместно. 
Лучшие студенты получают кор-
поративные стипендии.

В нашем институте 103 ино-
странных студента, это 10% кон-
тингента студентов очной фор-
мы обучения института. Их коли-

чество сейчас уменьшается по 
понятным причинам. В целом ат-
мосфера и общение в институ-
те не поменялись: у нас нет де-
ления на своих и «чужих» студен-
тов, всем предоставлены оди-
наковые условия для получения 
знаний. Дело не в национально-
сти, а в личном желании любо-
го человека учиться, общаться, 
чем-то заниматься – принуждать 
к этому невозможно. 

Нургалеева И.Т.:
– Давая качественное обра-

зование будущим инженерам и 
специалистам, мы понимаем, 
что становление высококлас- 
сного сотрудника зависит и от 
его всестороннего развития. 
Внеучебная жизнь кипит благо-
даря спортсменам института.

Ежегодно ИНиГ принимает 
участие в туристических слётах 
УдГУ и республики, на которых 
завоевывает призовые места (1 
место – 2021 г., 3 место – 2022 г.) 

 Спартакиада УдГУ – это от-
личная возможность посоревно-
ваться между институтами уни-
верситета. Наши футболисты 
уже не первый год одерживают 
на турнире победу. Студентам 
ИНиГ также нет равных и в пла-

вании – мы дали понять всем, 
что первое место здесь наше. 
По лыжам это место пока вто-
рое, но мы верим, у наших ребят 
всё ещё впереди. В баскетболе и 
дартсе заняли на турнире третьи 
места, что тоже очень хорошо.

Спортсмены ИНиГ очень уни-
версальны, успевают хоро-
шо учиться, а ещё и побеждать 
не только в одном виде спорта. 
Нам, кажется, все должны знать 
их по именам: Байкова Елена, 
Широбокова Алина, Шайдул-
лин Ринат, Корепанов Дмитрий, 
Шамшурин Андрей, Ежаков Ни-
кита, Кудрявцев Данил, Мура-
дов Кенан, Чанышев Альфред, 
Ширяев Егор, Фомин Стас, Куп-
цов Андрей, Исаков Александр, 
Санников Максим, Чернов Ники-
та, Стерхов Ростислав, Быстров 
Кирилл, Семёнов Андрей, Вах-
рушев Кирилл.

Студенты института нефти и 
газа им. М.С. Гуцериева актив-
но участвуют в научной деятель-
ности, олимпиадах и конферен-
циях. Вот наши события: выход 
в полуфинал Международного 
инженерного чемпионата CASE 
IN 2021; студенческая олимпи-
ада PetroCup номинация «Луч-
шее управление скважинами»; 
победители Студенческой олим-
пиады «Газпром»; кейс-марафон 
«ЭнерГений»; РНТК ПАО «Удмурт- 
нефть» им. В.И. Кудинова; кон-
ференция АО «Белкамнефть» им. 
А.А. Волкова; студенты самосто-
ятельно организуют научно-ин-
теллектуальные игры «Г?Б?Д?», 
научные кейсы для студентов 1,2 
курсов. Занимают твёрдые пози-
ции призёров в данном направ-
лении: Самсонова Диана, Дья-
конов Кирилл, Лихачёва Ольга, 
Чучалина Полина, Санников Ан-
дрей, Чирков Игорь.

 В 2022 году приняли участие 
в Олимпиаде студентов УдГУ  
«Я – профессионал» по компе-
тенциям «Добыча нефти и газа» 
и добавили новые компетенции 
«Теплоэнергетика и теплотехни-
ка» и «Прикладная геология».

В Точке кипения УдГУ прове-
ли Демо-день «Лучший студен-
ческий стартап «Теплоэнергети-
ки» во главе с наставниками Бай-
ковой Еленой и Зиновьевым Ви-
талием Валерьевичем с проек-
том «Разработка беспроводной 
системы мониторинга поля сол-
нечных модулей фотоэлектри-
ческой электростанции». Ребята 
готовились к презентации свое-
го проекта на протяжении 3 ме-
сяцев. Получили большой опыт 
и, конечно же, рекомендации по 
дальнейшему развитию своего 
проекта.

Демо-день прошёл в рамках 
реализации программы «Пред-
принимательская Точка кипе-
ния» и проектно-образова-
тельного интенсива «От идеи к 
прототипу» АНО Университета 
2035.

 Студенты, успешные в учё-
бе, в творчестве, науке, спорте 
и активные в общественной жиз-
ни, получили именные стипен-
дии: им. В.А. Журавлёва – Шай-
дуллин Ринат и Лихачёва Ольга; 
стипендию Учёного совета – Чу-
чалина Полина.
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Главный вопрос под конец года – как он прошёл? И его мы задали руко-
водству Института нефти и газа им. М.С. Гуцериева – директору Светлане 
Борисовне Колесовой, зам. директора по учебной работе Наталье 
Геннадьевне Трубицыной и зам. директора по внеучебной и воспитатель-
ной работе Ильнаре Тагировне Нургалеевой.

За полгода до юбилея

Ж И З Н Ь  И Н С Т И Т У Т А



В работе круглого стола 
участники заслушали презен-
тацию о развитии системы раз-
дельного сбора отходов в ре-
спублике и реализации «мусор-
ной» реформы от Ольги Чура-
евой, начальника пиар-службы 
ООО «САХ»; доклад о различных 
форумных программах для мо-
бильности студентов и волон-
тёров от Анны Михайловой, ре-
гионального координатора Все-
российской общественной ор-
ганизации волонтёров-экологов 
«Делай!»; познакомились с про-
ектами ИЦАЭ города Ижевска, 
которые представила директор 
центра Наталья Ягодина, а так-
же о развитии уникального про-
екта по рециклингу текстиля от 
СВОП-маркета Анны Краутер и о 
молодой компании по организа-
ции раздельного сбора отходов 
в офисах и организациях Junkl 
от Артёма Гурьянова. 

Александра Рязанова, автор 
проекта «Зелёный кампус», по-
лучившего в начале этого года 
поддержку гранта от Росмоло-
дёжи, рассказала о его резуль-
татах. 

Вот так, в кругу друзей и еди-
номышленников мы подвели 
итоги проекта, поделились на-
шими идеями по его развитию, 
форматами сотрудничества. 

За 7 месяцев работы по про-
екту в нём приняло участие бо-
лее 300 человек: студенты Ин-
ститута гражданской защи-
ты, Института искусств и ди-
зайна, Многопрофильного кол-
леджа профессионального об-
разования УдГУ в рамках Ха-
катона; победители online кон-
курсов репостов и коммен-
тариев на нашей странице 
ВК; участники и гости откры-
тия и презентации простран-
ства «Зелёный кампус» в 6 кор-
пусе; эксперты и гости круг- 
лого стола, а также лекториу-
мов на информационно-про-
светительской площадке. 

Лекториумы прошли во 2, 3, 
4 и 6 корпусах университета, 
участниками стали студенты 1 
курсов ИППСТ, ИГЗ и ИУФФУиЖ. 
Выездные лекции состоялись в 
Кадетской школе города Ижев-

ска и в Удмуртском ГАУ. Студен-
ты аграрного университета не 
только прослушали увлекатель-
ную информацию о предпосыл-
ках реформы системы обраще-
ния с отходами в России и важ-
ности раздельного сбора отхо-
дов, но и приехали на площадку 
«Зелёного кампуса», где обсу-
дили экопривычки и принципы 
ответственного потребления. 
Особенно было приятно в про-
странстве нашего кампуса ра-

ботать со студентами вуза-пар-
тнёра – УдГАУ. 

А ещё мы презентовали по-
собие для экопросветителей, 
в котором есть сценарий эко- 
урока, программа работы в про-
странстве «Зелёного кампуса». 
Мы надеемся, что пособие бу-
дет полезно как начинающим 
экопросветителям, так и «ма-
тёрым». Там много интересно-
го: ссылки на экопросветитель-
ские ресурсы, экосообщества 
республики, сценарий экоурока, 
программа работы со стенда-
ми «Зелёный кампус». Мы вклю-
чили в пособие экословарь для 
правильного лексикона и отве-
тов на частые вопросы аудито-
рии: «Чем полигон отличается от 
свалки?» или «Что такое отходы, 
а что мусор?»    

Проект в цифрах

 320 000 рублей – размер 
гранта от Росмолодёжи 
 8 месяцев реализации про-

екта 

 10 мероприятий в рамках 
проекта
 Наши экоуроки посетили:

• 80 студентов Лесохо-
зяйственного факультета  
УдГАУ 
• 55 студентов направле-
ния «Журналистика» УдГУ
• 23 студента направления 
«Психолого-педагогичес- 
кое образование» УдГУ
• 18 студентов направле-
ний «Природообустрой-

ство и водопользование» 
и «Техносферная безопас-
ность» УдГУ
• 75 школьников МБОУ 
«Кадетская школа»

 67 участников круг- 
лого стола
 15 участников хака-

тона
 3 новых волонтёра в 

нашей команде 
 15 постов с общим 

просмотром свыше 5000!
 1 статья ВАК
 1 публикация на ин-

формационной площадке 
ИА «Сусанин»
 1 место на регио-

нальном этапе Междуна-
родной премии МЫВМЕ-
СТЕ (участник – Дружаки-
на О.). 
 Проект создания эко-

просветительского прост- 
ранства вошёл в шорт-
лист «Зелёной премии» от 
Российского экологиче-
ского оператора в номина-
ции «Общественные проек-
ты» (участник – Дружакина О.).  
(Это конкурс на лучшие проек-
ты и достижения в сфере защи-
ты окружающей среды и пра-
вильного обращения с отхода-
ми. Премия проводится также в 
целях реализации федерально-
го проекта «Экономика замкну-
того цикла».)

С чего начинался  
проект? 

С идеи создания информа-
ционно-просветительского про-
странства о правилах РСО и от-
ветственном потреблении. В 
июне прошёл хакатон, в кото-

ром приняло участие 15 сту-
дентов направлений «Дизайн» 
и «Природообустройство и во-
допользование». Проект участ-
ники хакатона назвали «Переход 
на экологию», поскольку пло-
щадкой для реализации проек-
та был выбран переход на 2 эта-
же между 4 и 6 корпусами уни-
верситета. Уникальность проек-
та – коллаборация природообу-
стройщиков и дизайнеров, сим-
биоз красоты и содержания!

Площадку хакатона посетил 
Д.В. Афанасьев, заместитель 
министра науки и высшего об-
разования РФ, отметивший ак-
туальность формата хакатона 
для выработки креативных идей 
для проекта и то, что ребята по-
лучают опыт командной работы, 
а это, несомненно, формирует 
«мягкие» компетенции будущих 
специалистов.

Впоследствии проект дове-
ли до ума, обсудили с изготови-

телем материалы стендов, цвет, 
дизайн элементов декора и т.д. 
Большая благодарность Анне 
Прошуниной (направление «Ди-
зайн») за дизайн-проект. А в ав-
густе мы начали благоустраи-
вать пространство, провели ре-
монт своими руками и уже в кон-
це сентября установили стенды. 
Волонтёры Лиги «Раздельному 
сбору отходов ДА!» и студенты 
ИГЗ самостоятельно красили, 
шпаклевали и шкурили стены – 
дружно, весело!

В октябре на площадке бы-
ли установлены баки для втор-
сырья, и 19 октября прошло от-
крытие информационно-про-
светительского пространства с 
награждением участников кон-
курсов на нашей странице ВК и 
участников хакатона. 

Сложности проекта

С ними мы столкнулись при 
его реализации. Неожиданно мы 
увидели вандализм и безответ-
ственность со стороны студен-
тов университета:

– наши студенты не читают 
надписи на контейнерах, ког-
да бросают туда отходы. В ито-
ге в баке для стекла мы находим 
и обрезки строительных матери-
алов от декораций к конкурсу, и 
ПЭТ-бутылки, и остатки еды. 

– неоднократно мы застава-
ли картину, когда на стенды, вы-
полненные из пластика, наклоня-
ли то деревянные доски, то иные 
крупногабаритные вещи, кото-
рые могут порвать или сломать 
стенд.

Друзья и коллеги, просим 
Вас бережно относиться к на-
шему труду и беречь создан-
ный нами уникальный про-
ект! Ответственно обращай-
тесь с отходами, когда броса-

ете их в специализи-
рованные контейне-
ры, читайте надписи, 
где стекло, пластик 
или металл. Помоги-
те сделать нам наш 
кампус экологичнее 
и лучше!

На будущее

30 ноября прошла 
презентация проек-
та на площадке «Эко-
просвещение» еже-
годного Гражданского 
форума УР-2022 МЫ- 
ВМЕСТЕ, а 3-4 декабря 

этот опыт работы с волонтёра-
ми представили на форуме НКО 
«Партнёрство и ресурсы». 

Проект имеет продолжение. 
До мая месяца мы планируем 
возобновить мониторинг баков 
РСО в 4 и 6 корпусах УдГУ. А пло-
щадку кампуса расширим «Музе-
ем отходов», где выставим образ-
цы вторичного сырья и продукции 
из перерабатываемых отходов. 

Площадка «Зелёного кампу-
са» станет платформой для обу-
чения и повышения опыта волон-
тёров в области экопросвеще-
ния по РСО и ответственному по-
треблению. 

В планах регулярный лектори-
ум «Чистая среда» для студентов 
и сотрудников университета. 

О.П. Дружакина 
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18 ноября прошёл круглый стол по проекту «Зелёный кампус», участие 
в котором приняло 67 человек: студенты, преподаватели, экоактивисты 
республики и представители предприятий по сбору вторичного сырья 
СВОП-маркет и Junkl. 

«Зелёный кампус»:  
подводим итоги проекта

Э К О П Р О С В Е Щ Е Н И Е

Эксперты круглого стола «Зелёный кампус»

Открытие информационно-просветительской площадки 

Участники хакатона «Зелёный кампус»

Создатели площадки
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С Т У Д Е Н Ч Е С Т В О

Студенческое самоуправление вуза

Но что же подразумевают под 
собой три буквы из последней 
аббревиатуры? 

Совет студенческих объеди-
нений УдГУ – представительный 
коллегиальный орган Студенче-
ского СамоУправления Удмурт-
ского государственного универ-
ситета. 

Как можно попасть в со-
став ССО?

Если во внеучебную деятель-
ность, клуб и студенческий со-
вет института студент может по-
пасть, принимая активное уча-

стие в жизни вуза, то со входом 
в Совет студенческих объеди-
нений дела обстоят несколько 
иначе. Участником ССО можно 
стать, лишь пройдя трудоёмкий 
путь от активного студента до 
лидера студенческого совета. 
Именно поэтому в состав ССО 
входят председатели студенче-
ских советов институтов, МКПО 
и их заместители.

Как ССО может быть поле-
зен студенту? 

Если кратко, Совет студенче-
ских объединений существует 

для того, чтобы сделать студен-
ческую жизнь комфортнее!

Целями деятельности яв-
ляются: 

1. Представление мнения  
обучающихся по вопросам уп- 
равления УдГУ и при принятии 
локальных нормативных актов, 
затрагивающих их права и за-
конные интересы. 

2. Создание условий для са-
моразвития и самореализации 
личности обучающихся УдГУ. 

3. Формирование положи-
тельного имиджа студенчества 

УдГУ. 
4. Укрепление внешних свя-

зей и взаимодействие с вузами 
республики.

5. Консолидация усилий сту-
денческих советов для решения 
социальных задач и повышения 
вовлечённости студенческой 
молодёжи в деятельности орга-

нов студенческого самоуправ-
ления.

Важно заметить, что свою де-
ятельность ССО может реали-
зовывать только во взаимодей-
ствии со студенчеством и для не-
го, поэтому, конечно, студент –  
это неофициальный, но осново-
полагающий участник в работе 
Совета!

В следующих статьях будет 
рассказано о работе и достиже-
ниях главного органа студенче-
ского самоуправления, но пол-
ное знакомство с Советом Сту-
денческих Объединений и его 
деятельностью можно осуще-
ствить, перейдя по QR-коду.

Анастасия Уранбаева, 
студентка ИСК

Каждый год, только поступив в УдГУ, большинство первокурсников не 
представляют всех возможностей самовыражения и самоуправления: 
спортивная и творческая деятельность, клубы по интересам, 
студенческие советы институтов, и, конечно же, ССО! 

Делайте шаги и узнавайте…

Шаг 1: И вперёд, по новой

Ехать в Екатеринбург – означа-
ет не только привезти победную 
статуэтку в студию, но и найти 
много новых знакомств. Уже два 
года подряд участники студен-
ческого клуба «КАССЕТА MEDIA» 
приезжают покорять столицу 
Урала во Всероссийском кон-
курсе молодёжной журналистики 
«TimeCode». И два года подряд 
возвращаются в УдГУ с первым 
местом в номинации «Лучший ак-

каунт в социальной сети». В этом 
году на одной награде активисты 
не остановились – забрали вто-
рое место в номинации «Видео-
репортаж». Быть победителями 
здорово, но едут, в первую оче-
редь, за новыми знаниями и кон-
тактами со специалистами меди-
асреды со всей страны. 

«Очень круто, когда твоей ра-
боте дают фидбек в виде воз-
можности посетить другой го-
род и пообщаться с медийщика-
ми со всей России, посмотреть 
и узнать, как другие медицацен-
тры выстраивают свою рабо-
ту. Кроме того, круто послушать 
лекции практикующих журнали-
стов и задать им вопросы в режи-
ме оффлайн. На таких мероприя-

тиях открываешь новые форматы 
и заводишь знакомства», – гово-
рит Дарья Чабоненко, призёр в 
номинации «Видеорепортаж».

Шаг 2: Будь с нами –  
будь в медиа

Республиканская медиала-
боратория «Media:DONE» – тот 
случай, когда участвовать в кон-
курсах и форумах мало, поэто-
му вы берёте и делаете! Делае-
те свой собственный проект, ори-

ентированный на обучение на-
чинающих медийщиков и созда-
ние их первых материалов. Ко-
манда «Media:DONE», состоящая 
из участников студенческого клу-
ба «КАССЕТА MEDIA» и ССО, про-
работала идею, а Росмолодёжь 
оказала грантовую поддержку. 
Поэтому уже в начале учебно-
го года стартовало онлайн обу-
чение по четырём направлениям 
в сфере медиа, а сразу за ним – 
выездная учёба. 60 молодых ме-
дийщиков из разных вузов Уд-
муртии несколько дней обща-
лись со специалистами и созда-
вали свои проекты, а победите-
ли получили поддержку в их реа-
лизации.

«Такой опыт – отличная воз-

можность для активистов инсти-
тутов получить более професси-
ональные навыки и познакомить-
ся с другими медийщиками. Глав-
ная задача – показать, что можно 
и нужно писать о том, что волнует 
самих студентов, поэтому среди 
проектов-победителей есть те-
мы доступной среды, националь-
ных стереотипов, истории акти-
вистов других вузов и рассказы о 
малоизвестных пространствах в 
УдГУ», – Иван Кок, куратор ме-
диалаборатории. 

Шаг 3: Начни с себя  
и прокачай команду

Лидер в студенческой среде – 
это гарант справедливости, обе-
спечивающий права и свободы 
студентов. Кроме того, он явля-
ется новатором, своевременно 
замечает рациональные инициа-
тивы, организует общественную 
жизнь и стимулирует работу сту-
денческого самоуправления.

Найти ключ к пониманию ме-
ханизмов самоуправления пред-
седатели студенческих советов 
и их заместители смогли на уче-
бе ССО. Работали сразу по не-
скольким направлениям: соз-
датель команды, эффективный 
коммуникатор, креативный на-
ставник, вдохновляющий творец 
и прогрессивный аналитик. Це-
лый день – полное погружение в 
деятельность студенческих сове-
тов и глубокий анализ команды и 
себя. Одни вынесли с учёбы но-
вые кейсы и практики для свое-
го объединения, другие – свежие 
подходы к работе с коллективом. 
Кроме того, команда Совета сту-
денческих объединений смог-
ла сплотиться, ведь ССО – это не 
только про место сбора лидеров 
студенческих советов, но и про 
большую команду, готовую брать 
новые вершины. 

«Учёба ССО была полез-

на установлением коммуника-
ций с лидерами других инсти-
тутов и получением новых зна-
ний по разным блокам управле-
ния командой. На практике точ-
но хочется применять команд-
ный анализ, пользоваться про-
странствами Ижевска, с которы-
ми можно устраивать коллабора-
ции и обращаться к творчеству, 
как к терапии», – Дарья Шёлко-
ва, председатель студсовета 
ИУФФУиЖ.

Шаг 4: А что в других  
вузах?

Поймать коннект на уровне Уд-
ГУ – круто, но что, если выйти за 
рамки? С 18 по 20 октября в Шко-
ле студенческого самоуправле-
ния от Ассоциации студентов и 
студенческих объединений Уд-
муртии встретились представи-
тели всех вузов республики. Ос-
новной формат школы – нетвор-
кинг, поэтому обменивались зна-
ниями и опытом по пяти различ-

ным направлениям. Помогали 
участникам наставники из раз-
ных регионов России, которые 
курировали направления все три 
дня. Итогом ШССУ стал контакт 
между лидерами разных универ-
ситетов: они трудились над раз-
работкой совместных проектов и 
стратегий по решению проблем. 

«В первую очередь для меня 
эта учёба дала прекрасную воз-
можность познакомиться с ли-
дерами студенческих сообществ 
со всех вузов Удмуртии. Запом-

нился спикер на направлении 
АСО Дмитрий Приходько, пер-
вый заместитель председателя 
АСО России. Полезно узнать, как 
работает система студенческо-
го самоуправления в других ву-
зах. Было интересно поделить-
ся своим опытом, а также наме-
тить планы на совместную рабо- 
ту», – Арсений Дербасов, пред-
седатель СС ИСК / замести-
тель председателя ССО.

Олеся Соболева,  
студентка ИСК

Будем честны, вы не всегда встретите их во время пары в аудитории, 
но наверняка увидите в новостной ленте. Экватор учебного года ещё 
не пройден, но студенты-активисты уже ворвались в республиканскую 
и всероссийскую движуху, чтобы заявить о себе и своих проектах. 
Этот материал – карта событий, где лидеры студенческих советов 
и объединений успели оставить свой след. Делайте первый шаг и 
узнавайте, почему студенчество – это про знакомства, а за сложными 
аббревиатурами стоят настоящие профессионалы!

Конкурс журналистики «TimeCode»

Школа студенческого самоуправления

Учёба ССО
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Самый запоминающийся день студенчества 

ОБВ: ты как зритель-эксперт

Анастасия Уранбаева, председатель 
ССО:

 – Я максимально 
свободолюбивая 
личность, поэто-
му, не изменяя 
себе, дам сво-
боду и в этом от-
вете, обозначив 2 
даты, ведь студен-
чество для меня сей-
час – это история не о втором, а о пер-
вом доме! 

10.06.22 – день (и ночь) проведения 
ночного фестиваля «Около спорта» в 
стенах УдГУ. Если вы думаете, что прове-
сти подобный проект в вузе легко, то глу-
боко заблуждаетесь…Собрать проект-
ную группу организаторов из 28 желаю-
щих студентов, продумать концепт, пло-
щадки, мастер-классы и подготовить 
призы – это творческий и приятный про-
цесс. А вот координировать весь меха-
низм работы: подготовку площадок, свя-
зи со спонсорами, медиапродвижение, 
документооборот и пр., но главное – до-
биться разрешения провести ночное ме-
роприятие в вузе и держать запал про-
ектной команды – вот, что действитель-
но составляет 90% трудоёмкой рабо-
ты. Уже 11.06.22 в 4:20 утра, уезжая из  
УдГУ с пониманием, что результат ко-
манды и фестиваля превзошёл все ожи-
дания, я впервые за 2 месяца вздохнула 
полной грудью. А вот вторую дату вы мо-
жете узнать в группе ССО в ВК. 

Софья Лузина, председатель СС 
ИЭиУ:

– Как все мы знаем, УдГУ ежегодно от-
правляет активистов на море. В этом го-
ду мы поехали в Сочи! Эта поездка бы-
ла в целом очень запоминающейся, но 

есть день, который 
отложился в мо-
ей памяти на дол-
гие годы – по-
ездка в Абхазию. 
Я уже бывала в 
этой маленькой 
стране однажды, и 
в тот раз я загадала – 
вернуться в Абхазию большой компани-
ей друзей. И ровно через год я побывала 
там с активистами со всего УдГУ. «Мечты 
сбываются!» – подумала я и даже всплак-
нула от счастья. Это был невероятный 
день, наполненный смехом, людьми, ви-
дами и треками Мияги. Спасибо, студен-
чество! 12.07.22.

 
Даниил Хлебников, председатель 

СС ИМИТиФ:
– Самый запоми-

нающийся день, 
связанный со сту- 
денчеством из 
2022 года, – это 
выпускной из ба-
калавриата. Был 
прекрасный сол-
нечный день! Все ре-
бята, с которыми я учился последние 4 
года, были суперпозитивные и одновре-
менно грустные! Ведь огромная часть их 
учебной жизни уже позади! 

Мы сидели в актовом зале и ожидали 
начала мероприятия. Играла музыка ну-
левых, видимо, отсылая к нашему дет-
ству... 

Несмотря на то, что на сцене этого за-
ла за 4 года я был не один десяток раз, 
выходить за дипломом было волнитель-
но. Когда дело дошло до ответной ре-
чи от активистов, я забыл весь текст, ко-
торый сочинил, и пришлось придумы-

вать всё на ходу. Но, несмотря на все мои 
огрехи, день запомнился!».

Рустам Фархутдинов, председа-
тель СС ИНиГ: 

– В моей памя-
ти чётко отложил-
ся туристический 
слёт УдГУ 2022. 
Мы всем коллек-
тивом дружно бо-
лели и волнова-
лись за наших ат-
летов. Весёлые поси-
делки у костра под анекдоты. Те незабы-
ваемые впечатления, которые нам пода-
рила не только наша команда, но и ко-
манды других институтов. Для меня эти 
2 дня были самыми лучшими за весь год!

Анастасия Лекомцева, председа-
тель СС ИППСТ:

– Дата – 7 ноя-
бря 2022 г. Это был 
день двух репе-
тиций к ОБВ. На 
вторую репети-
цию я пришла как 
выжатый лимон, и 
к концу репетиции 
у меня «сорвало кры-
шу» и я начала кричать. Просто кричать, 
не на кого-то, а просто в стену. Кричать, 
как будто это последний мой вздох. В тот 
момент я была будто в другой вселенной. 
Но почему это самый запоминающийся 
день? Потому что в тот момент рядом бы-
ли самые дорогие люди, которые не да-
ли мне упасть. После этого дня я переро-
дилась и почувствовала, что я точно там, 
где должна быть, и со мной те, кто дол-
жен быть. Это день осознания, что я не 
зря учусь в УдГУ, и он – мой второй дом.

Арсений Дербасов, заместитель 
председателя ССО/председатель СС 
ИСК:

– День, который мне запомнился в 
этом 2022 году, – это день выступления 

и показ нашей по-
становки «Злые» 
на Студенче-
ской весне УдГУ. 
То удивительное 
чувство, когда ты 
видишь, что все 
труды, твои и всего 
коллектива, работают 
на сцене, и понимаешь, что вы смогли по-
разить и удивить зрителя. В тот момент я 
понял, что нет ничего такого, что мы, и я в 
частности, не смогли бы сделать. Любых 
целей можно достичь при должном упор-
стве и целеустремлённости. И потом, си-
дя на награждении, с замиранием серд-
ца слышишь, что объявляют ваш инсти-
тут, что вы получили Гран-при, приходит 
осознание всего пути подготовки к ме-
роприятию. Ведь если бы каждый из ко-
манды не вложил частичку себя, то всего 
этого бы не произошло.

 Софья Шевцова, председатель СС 
ИИиД:

 – Моим самым 
запоминающимся 
днём, связанным 
с университетом, 
наверное, мож-
но назвать день, 
когда мы со своим 
студсоветом выез-
жали на институтскую 
учёбу актива.

Это мероприятие, которое мы орга-
низовываем и проводим сами для себя, 
приглашая специалистов извне, чтобы 
проработать конкретные проблемы на-
шего коллектива.

Невероятно крутой день, когда ты за-
нят полезными и одновременно инте-
ресными делами от рассвета до рассве-
та вместе с близкими тебе людьми. Пре-
красный день, который очень жду каж-
дый год!

Диана Викулова,  
студентка ИЯЛ

Наверняка у каждого есть истории за год, которые он 
вспоминает в ночь с 31 декабря на 1 января. Лидеры 
студенческих объединений не исключение. Председатели 
поделились своими историями о лучшем дне студенчества 
уходящего 2022 года.

Премия «Студент года». 
Победа в Удмуртии!

Российская национальная премия 
«Студент года» – это уникальный кон-
курсный и образовательный проект для 
обучающихся образовательных орга-
низаций Российской Федерации, име-
ющих особые достижения в учебной, 
научной, спортивной, творческой и об-
щественной жизни. 

В октябре 2022 года участие в кон-
курсе приняли порядка 40 студентов 
УдГУ, а в ноябре были выбраны победи-
тели премии, в числе которых и студен-
ты нашего вуза.

Победители индивидуальных но-
минаций: 

- Номинация «Председатель совета 
обучающихся года» – Анастасия Уран-
баева, студента ИСК

- Номинация «Творческая личность 
года» – Диана Шишкина, студентка  
ИИиД

- Номинация «Общественник года» – 
Михаил Половонистов, студент ИСК

- Номинация «Интеллект года» – 
Александра Корепанова, студентка ИГЗ

Победители коллективных номи-
наций: 

- Номинация «Студенческое медиа 
года» – студенческий клуб УдГУ «КАС-
СЕТА MEDIA»

Гордимся нашими студентами, по-
здравляем с победой и желаем даль-
нейших успехов!

ВОПРОСЫ

по вертикали:
2. Чей матч с Зенитом спешило посмотреть дерево 

из постановки «Декоративное безумие» ИЕН?
3. Атрибут мужского гардероба, который «повеси-

ли» на сцене во время постановки «Доктрина о совре-
менности» ИГЗ?

4. По чьей просьбе прибыл в суд адвокат защиты Ко-
робчевский из постановки «Горд» ИЭиУ?

5. Фамилия, звучащая на протяжении всей поста-
новки «Амнезия» ИМИТиФ.

8. Белый символ любви матери и дочери в поста-
новке «Жизнь после» ИФКиС.

10. На каком музыкальном инструменте мечтала на-
учиться играть Пени из постановки «Живое» ИППСТ?

 по горизонтали:
1.Какой день недели был 13 марта в постановке «С 

хлебушком и комариками» ИПСУБ?
6. Какое дерево изображено на дорожном знаке в 

постановке «Рождественская история»  ИИиС?
7. Из какого города приехала главная героиня Лиза 

в посёлок в постановке «Счастье не за горами» ИСК?
9. Какой фрукт мелькал на протяжении всей поста-

новки и являлся рисунком на одежде у одного из геро-
ев в постановке «Толстая тетрадь» ИЯЛ?

11. Какая профессия была у Фёдора Драева из по-
становки «ААА» ИУФФУиЖ?

12. Какой выбор стоял перед главным героем в по-
становке «Прощание в июне» ИИиД: остаться с Таней 
или получить...? 

Дарья Шабалина, студентка ИЕН

С 16 по 25 ноября на сцене актового зала УдГУ прошёл конкурс 
театральных постановок «Огни большого вуза». Каждый день зри-
тель вместе с актёрами переживал маленькую театрализованную 
жизнь и, возможно, находил частичку себя в персонажах.

Ну а чтобы проверить, какими внимательными зрителями вы яв-
ляетесь, предлагаем в игровой форме вспомнить о 12 замечатель-
ных постановках.
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– Как пополняется Герба-
рий?

– Есть несколько способов. 
Во время летней практики сту-
дентов: растения собираются, 
сушатся, этикетируются, лучшие 
из них поступают в наши гербар-
ные шкафы. Есть экспедицион-
ные выезды наших сотрудников, 
во время которых тоже собира-
ется очень много гербарных об-
разцов. В-третьих, это студен-
ты, которые пишут курсовые и 
дипломные работы по местам 
своего жительства и отчиты-
ваются гербарием. Гербарий –  
своего рода документ, который 
подтверждает реальность тех 
данных, которые указывают сту-
денты в своих дипломных рабо-
тах. 

– Всё это привозят букета-
ми?

– Во время сбора, в тот же 
день необходимо приступить к 
закладке растений в гербарий, 
для этого нужен пресс (его во- 
зят с собой) – если помедлишь, 
листья сморщатся, станут не- 
опрятными, и растение потеряет 
свою привлекательность на гер-
барном образце. Надо вовре-
мя менять и гербарные пролож-
ки – сухие газеты. Кроме этого, 
необходимо написать правиль-
ную информацию: где, когда, 
кем было собрано это растение. 
Только тогда этот гербарный эк-
земпляр считается научным до-
кументом, который можно цити-
ровать в статьях, определите-
лях, монографиях.         

– А если газеты с их бума-
гой исчезнут из обращения? 
Как будете хранить свои об-
разцы?

– Об этом мы не думали, но 
всегда можно найти замещаю-
щие материалы. Но газеты, ду-
маю, не исчезнут: их информа-
ция нужна людям. А потом они 
становятся подспорьем бота-
ников. Перед тем, как выехать 
на практику, мы за полгода про-
сим студентов запасать старые 
газеты. 

– Александр Николаевич, 
когда Вы полюбили состав-
лять гербарии?

– Когда поступил учиться в 
наш университет. Мне очень по-
нравились полевые практики, 
экскурсии по сбору растений, 
по их определению, по сушке 
растений. Мне нравилась и зоо- 
логия, но выбрал ботаническое 
направление, поскольку препо-
даватели здесь мне показались 
более интересными и отзывчи-
выми. Так я связал свою про-
фессию с ботаникой и не ошиб-
ся. 

Наверное, что-то передалось 
от отца: он окончил ветеринар-
ный техникум в Можге, и у них 
тоже была практика по ботани-
ке. Он растения знал, показы-

вал мне в детстве. Мне казалось 
очень интересным, что отец зна-
ет названия многих растений.

Непростые гости

– Сейчас в наших лесах-лу-
гах Вам всё знакомо?

– Практически да, за многие 
годы исследований трудно най-
ти что-то незнакомое. 

– А растения-гости есть?
– Это заносные или адвен-

тивные растения, они поступают 
к нам в Удмуртию разными спо-
собами: по железным и шоссей-

ным дорогам с зерном, с при-
возными южными овощами-
фруктами, даже со строитель-
ными материалами. Сами люди 
привозят их из мест своих поез-
док с декоративными, съедоб-
ными, лекарственными целями, 
высаживают на участках – это 
всё может дичать. Видовой со-
став растений на нашей терри-
тории пополняется за счёт слу-
чайно или сознательно завезён-
ных растений. Этот процесс со-
четает позитивные и негатив-
ные моменты. Хорошо, что по-
являются новые виды декора-
тивных, лекарственных и пи-
щевых растений: если это виды 
мелкоплодных яблонь или ирги, 
то это дополнительная кормо-
вая база для наших диких птиц. 
К тому же эти растения способ-
ны скреплять почву в местах её 
разрушения. 

Но среди занесённых расте-
ний могут оказаться вредонос-
ные, потенциальные сорняки 
наших полей и огородов. Сре-
ди них могут оказаться каран-
тинные виды растений, которые 

влияют на здоровье человека и 
домашних животных, в частно-
сти они могут воздействовать на 
дыхательные пути, вызывая ал-
лергию – это разные виды ам-
брозии: полынолистная, трёх-
раздельная. Последняя уже у 
нас в Удмуртии начала рассе-
ляться. 

Среди этих растений могут 
оказаться очень активно рассе-
ляющиеся инвазивные (инва-
зионные) виды, способные не 
только успешно конкурировать 
с нашими дикорастущими рас-
тениями, но и вытеснять их из 
сообществ, которыми могут яв-
ляться, например, заросли ку-
старников, леса и т.д. Это могут 
быть и луга, откуда вытесняют-
ся аборигенные виды растений, 
а потому снижаются кормовые 
достоинства лугов и пастбищ. 
Примером инвазивных расте-
ний является знаменитый бор-
щевик Сосновского, клён аме-
риканский, люпин многолетний, 
эладея канадская, золотарник 
канадский, который выглядит 
очень декоративно, и его куль-
тивируют, но он активно дичает, 
расселяясь при помощи ветра 

на лугах, пустырях, залежах.
– Ботаники могут об этом 

предупреждать?
– При министерстве сельско-

го хозяйства должна быть ка-
рантинная служба, раньше они 
обращались к нам за данными 
по распространению этих видов 
растений. Я даже участвовал в 
их поездках по обнаружению ка-
рантинных видов и в мероприя-
тиях по их уничтожению. 

Но и на уровне населения у 
нас сложилось сообщество лю-
дей, которые занимаются борь-
бой с борщевиком Сосновско-
го. В Удмуртии это агрессив-
ный и опасный вид № 1. Борют-
ся с ним по-разному: можно вы-
капывать вместе с корнем, регу-
лярно выкашивать 2 раза за се-
зон, практикуют химические ме-
ры борьбы с ним, но это опасно 
для других растений и животных 
почвы. Можно небольшие участ-
ки покрывать чёрной плёнкой, 
чтобы не поступал свет. Спаса-
ет перепашка земли – особен-
но заброшенных полей. Если их 
снова распахивать и засевать 

сельхозкультурами, то это один 
из эффективных методов борь-
бы с борщевиком Сосновского. 
Меры борьбы должны быть ком-
плексными, и нужно информи-
ровать население об этом опас-
ном сорняке: как себя с ним ве-
сти, как не допускать его рас-
селения. Люди очень могут по-
мочь и помогают – таких приме-
ров много в разных местах Уд-
муртии. 

Мир Гербариев

– У Вас есть любимый вид 
растений?

– Скорее, систематические 
группы растений, и они меняют-
ся. Когда я был студентом, мне 
очень нравились осоки – у них 
много видов, и хотелось в них ра-
зобраться. Интерес в этом про-
цессе знакомства и узнавания 
только растёт. После осоковых 
меня заинтересовали предста-
вители семейств маревых кре-
стоцветных, стали нравиться по-
лыни. (У нас больше 30 видов по-
лыни вместе с заносными.) В це-
лом, это самые крупные систе-
матические группы растений. 

– Говорят, что этот Герба-
рий своим появлением и раз-
мером обязан Вам.

– Появлением не мне, а к раз-
мерам я действительно руку 
приложил. Основатель нашего 
Гербария – Татьяна Прокопьев-
на Ефимова. Она с конца 1940-х 
годов стала собирать растения 
и организовала наш Гербарий. 
Ею были заказаны первые гер-

барные шкафы, была защище-
на первая кандидатская диссер-
тация по флоре Удмуртии, был 
написан первый – и пока един-
ственный – Определитель рас-
тений Удмуртии. Для нас она 
очень большой авторитет, пер-
вый наш местный ботаник, кото-
рый многого достиг в своей об-
ласти.  

И я, начиная с 1978 года, на-
чал регулярно собирать герба-
рий. Кроме моих гербарных сбо-
ров много сборов и других бота-
ников: активно собирала герба-
рий Ольга Германовна Барано-
ва, она один из основных кол-
лекторов, сборщиков нашего 
Гербария. Николай Геннадьевич 
Ильминских, Виктор Васильевич 
Туганаев – все доктора биоло-
гических наук, профессора; Ва-
силий Андреевич Шадрин, Вла-
димир Александрович Бузанов, 
Ольга Анатольевна Капитоно-
ва; Николай Иванович Наумен-
ко сейчас тоже активно собира-
ет гербарий. Мы имеем эту бо-
гатую коллекцию благодаря со-
вместным усилиям преподава-

телей и сотрудников нашей ка-
федры и студентов.

– Если Вам приносят виды, 
которые уже есть в Гербарии?

– Нам интересны места сбо-
ра этих растений. Даже из од-
ного административного райо-
на Удмуртии, например Воткин-
ского, важно иметь образцы то-
го или иного вида из разных ме-
стонахождений и типов место- 
обитаний с лесных участков, с 
лесолуговых, луговых, опушеч-
ных участков… Они могут быть 
даже с одного места, но собра-
ны с разницей в несколько лет 
– это тоже интересно. Мы очень 
заинтересованы в пополнении 
гербария – чем он больше, тем 
лучше изучено распростране-
ние растений по территории Уд-
муртии, их экология, биология, 
их видовое разнообразие. 

У нас есть обменный фонд 
гербарных образцов, которы-
ми мы обмениваемся с другими 
Гербариями нашей страны. Мы 
посылаем, прежде всего, в Бота-
нический Институт РАН (г. Санкт-
Петербург) – там хранится уже 
много наших гербарных образ-
цов. Это и Гербарий имени Сы-
рейщикова в МГУ. Это крупней-
шие гербарные хранилища. Ино-
гда отсылаем свои образцы в на-
учные центры Екатеринбурга, 
Новосибирска, в Институт бо-
таники им. Холодного (Украи-
на), Институт эксперименталь-
ной ботаники им. Купревича (Бе-
ларусь), некоторые образцы по-
ступают в наш краеведческий 
музей. Это всё возможность со-
хранения данного гербария и 
доступа к нему для работы раз-
ных людей. В крупные гербар-
ные хранилища приезжают лю-
ди со всей страны, из-за рубе-
жа для изучения образцов. И это 
большая честь для УдГУ – пред-
ставлять там свои гербарные об-
разцы. Они цитируют эти образ-
цы, в том числе дату и человека, 
собравшего их. 

Наш университет имеет меж-
дународный акроним – UDU, по 
которому люди определяют, ка-
кому гербарию принадлежит 
этот образец. 

– Возможно ли гербарий из 
шкафов превратить в экспо-
зицию?

– Такая задача поступила от 
нашего Ботанического сада – 
они просят делиться гербарным 
материалом и собирать что-то 
на их территории, чтобы на ос-
нове этих образцов оформлять 
выставки для посетителей са-
да по теме декоративных рас-
тений, плодово-ягодных и т.д. 
Можно размещать экспозиции и 
в стенах университета – это де-
лают в других вузах, и это заин-
тересовывает студентов. 

– Александр Николаевич, 
зимой Вы скучаете по лету и 
растениям?

– Скучаю. Новый год пройдёт, 
и начинается ностальгия по зе-
лени. Ближе к лету мне уже снят-
ся сны: хожу со студентами в по-
исках растений. И не только по 
растениям скучаю, но и по насе-
комым – тем же самым комарам. 
До того к этому привыкаешь, что 
зимой явно не хватает. Любимый 
сезон у ботаников – лето. 

«Почему?» – мы спросили у доцента кафедры ботаники, зоологии и 
биоэкологии, к.б.н. Александра Николаевича Пузырёва.

– Потому что здесь собраны гербарные образцы со всей территории 
республики, со всех её административных районов и из-за её пределов. 
У нас есть редкие виды растений, исчезающие, которые включены 
в Красную книгу и не только Удмуртии, но даже в международную 
Красную книгу. На основе этого гербария у нас пишутся научные статьи, 
монографии, различные справочники. 

Гербарий УдГУ – наша гордость

Гербарные образцы. Сохранённое лето



Татьяна Георгиевна Рысьева, декабрь-
ский юбиляр – методист кафедры бота-
ники, зоологии и биоэкологии Института 
естественных наук.    

– Я давно работаю в вузе, – говорит 
она, – и прошла все этапы роста от асси-
стента до доцента. 

Наша справка: Стаж в УдГУ с 1975 г.: 
ассистент, ст. преподаватель, доцент (с 
1998 г.), зав. кафедрой экологии живот-
ных УдГУ (1992-2002 гг.). 

– По своей сути я не научный работ-
ник, а учитель. Когда поступала в УдГУ на 
факультет естествознания, конечно, пла-
нировала быть учителем биологии. Моя 
мама – учитель, и я чувствовала в себе 
учительские задатки. У нас в доме была 
громадная библиотека (мама препода-
вала русский язык и литературу), и я со-
бирала детей и рассказывала им про всё, 
что прочитала. 

Когда я окончила университет, мне 
предложили остаться на кафедре лабо-
рантом. Но я не могу работать не с людь-
ми, и тогда меня оставили ассистентом. 
И всё же всю жизнь параллельно с уни-
верситетом я работала в школе и реали-
зовала свою учительскую потребность. 
Получилось очень хорошо, потому что в 
вузе я веду педагогические дисциплины. 
Я веду методический блок, студенты по-
лучают второй диплом (преподавателя) 
и становятся учителями биологии. Это 
методическое направление мне удалось 
при сочетании работы в вузе и в школе. 

Наша справка: С 1986 г. на кафедре 
под руководством Т.Г. Рысьевой выпол-
няются дипломные работы по методи-
ке преподавания биологии и экологии. 
В период с 1985 г. по 2000 г. она была 
председателем методической комиссии 
биолого-химического факультета и в на-
стоящее время считается ведущим мето-
дистом по дисциплинам биологического 
цикла в УдГУ. 

– До сих пор есть студенты, кото-
рые хотят идти в школу? 

– Есть, и в этом году их – к нашему 
удивлению – 21 человек из 63. Они по-
лучают диплом биолога и преподавате-
ля. Мы гордимся этим, потому что обя-
зательной установки на второй диплом  
нет – его выбирают сами студенты. 

– Как пережили разные реоргани-
зации факультета-института, каково 
это?

– Любая реорганизация проходит тя-
жело. Но мы постоянно теперь пере-
страиваемся и в работе. Сейчас я прохо-
жу повышение квалификации, осваивая  
ЭИОС – электронную информационно-
образовательную среду, и это доволь-
но сложно. Видимо, нам уже не избежать 
перехода на электронное обучение. Как 
учитель, я глубоко убеждена, что для уче-
ников это очень плохо. Дистанционное 
обучение в период коронавируса сразу 
понизило качество образования в школе.

Я много лет работаю с профильным 
классом – биолого-химическим в школе 
№ 83. И вижу снижение мотивации детей 
на учение, но повышается мотивация на 
сдачу ЕГЭ. И не последнюю роль в этом 
сыграло дистанционное обучение. Воз-
можно, оно должно быть по-другому ор-
ганизовано: и в смешанной модели – он-
лайн и оффлайн – присутствие учителя 
должно быть немалым. 

***
–  Почему мама – учитель русского 

языка, а Вы биолог?
– Этот вопрос мне задали и при по- 

ступлении в университет. Я ответила так: 
«Я люблю детей и люблю животных!» У 
меня всю жизнь были животные: кошки, 
собаки, хомячки, рыбки. Сейчас у меня 
громадная дача, на ней огромное коли-
чество цветов – мне не нужны грядки. Я 
жду снег, чтобы розы перезимовали хо-
рошо, а потом жду-не дождусь весны, 
чтобы снова увидеть это цветение. 

– Всё, что характеризует жизнь в её 
естестве, у Вас есть? 

– Да, и у меня прекрасная семья – все 
любящие, понимающие, не теряющие 
связь. И это здорово. И у меня есть лю-
бимая работа, от которой не хочется ухо-
дить на заслуженный отдых – мне очень 
нравится работать со студентами и деть-
ми. Я не устаю, потому что любой пре-
подаватель знает, какой обмен энергии 
идёт при общении: это постоянная отда-
ча и приём позитива. Это не дистанцион-
ное обучение, где твою энергию черпа-
ет электронная система. И второе: я ви-
жу результат, а это всегда здорово, когда 
горят глаза детей. Когда я вижу в них по-
нимание, то знаю, что не зря работаю с 
ними. 

Наша справка: Сфера научных инте-
ресов Т.Г. Рысьевой – изучение и вне-
дрение в процесс преподавания биоло-
гии интерактивных технологий. Ею опуб- 
ликовано около 60 статей и методиче-
ских пособий, наиболее существенные 
из них – «Педагогические условия вклю-
чения дидактических игр в процесс обу-
чения биологии», сборник задач по био-
логии (в соавторстве), издана моногра-
фия «Дидактические игры при изучении 
биологии и экологии» (2001 г.). 

***
– А как же снижение мотивации?
– И в классах, и в аудиториях всегда 

есть те, у кого горят глаза. Даже ради од-
ного такого человека наша работа идёт 
не зря. Невозможно от всех добиться 
одинакового результата, потому что это 
разные люди с разными возможностями. 
Надо их просто принимать.

– Из общения с Вами я поняла, что 
преподаватель вуза выгорает мед-
леннее, чем учитель в школе…

– Я бы так не сказала, но у меня, прав-
да, нет немотивированных учеников. В 
профильном классе все дети стремят-
ся овладеть моим предметом. Конечно, в 
обычный класс я бы не пошла – не хвати-
ло бы сил и нервов. В вузе ты достаточ-
но спокойно относишься к тому, что сту-
дент чего-то не сдал – он уже взрослый 
человек и может решить свои проблемы. 
В школе это по-другому: все трудности 
детей – это проблемы учителя. Учитель-
ская профессия сейчас, когда интерес к 
учёбе у детей очень низок, труд очень тя-
жёлый. Он требует очень хорошей опла-
ты. Ты реально горишь на этой работе – 
отдаёшь много энергии. Когда учителю 
будут отлично платить, в школу пойдут те, 
у кого к ней призвание. А не потому, что 
«больше некуда идти». И это заколдован-
ный круг: мотивация к учёбе снижается, 
нужен сильный учитель, а мы предлага-
ем дистант. Чтобы исправить ситуацию, 
нужно набирать профессионалов и хоро-
шо им платить. Это прописные истины. 

***
– Педагогическое призвание, 

мышление, владение педагогически-
ми приёмами помогает в работе со 
взрослыми людьми – коллегами?

– Я сначала была очень твёрдым в сво-
их убеждениях человеком. Это было ма-
мино отношение к жизни – жёсткое, ди-
ректорское. Школьные друзья нашу ком-
панию называли «коммунистами»: мы 
были непреклонны и считали, что есть 
принципы, которым надо безоговорочно 
следовать. Жизнь и профессия застави-
ли меня поменять эту точку зрения, и те-
перь я смотрю с позиций любви и приня-
тия. В этом мой профессиональный рост. 
Иногда на уроке или занятии, когда я ви-
жу своих учеников, на меня накатывает 
сильное ощущение, до слёз – как сильно 
я их люблю – этих детей, этих студентов! 
И об этом я им, естественно, говорю. 

Я понимаю, что люблю всех детей, 
особенно маленьких: на улице, в транс-
порте любой ребёнок вызывает у меня 
сильный внутренний отклик. Я не знаю, 
почему. Возможно, это генетика.  

– Что Вы больше всего цените в де-
тях и во взрослых? 

– Во взрослых ценю любовь к людям, 
гуманность и честность. А в детях мне 
ценно всё – они сама искренность, они 
удивительно зеркальные люди: как вы се-
бя ведёте, так и они. Детей плохих не бы-
вает – плохими их делают взрослые. Лю-
бой ребёнок в чём-то всегда успешен, 
если родители угадали его талант и по-
требности. Если же они требуют от не-
го реализации их собственных желаний, 
идут против его натуры, ребёнок вряд ли 
будет успешен.  

***
– Что Вам всегда нравилось на Ва-

шем факультете-институте?
– Мне кажется, я скажу то, о чём гово-

рят многие: если бы было меньше бумаг, 
то было бы всё хорошо. А коллектив на-
шей кафедры просто прекрасный – это 
вторая семья. У нас почти все свои, все 
взращённые на кафедре и оставшиеся на 
ней. 

– Двойное застолье в юбилей…
– Совершенно верно. 28 декабря на-

крывается стол для всех кафедральных, 
для моих учеников, теперь коллег. А сле-
дом – для своих родных и близких. Отме-
чать приходится до Старого нового года. 

В новогодние каникулы это повод снова 
встретиться. 

– Странно: Вы родились зимой, а 
больше любите лето с его цветами…

– Меня не спросили, но это не важно. А 
зиму я прежде очень любила, сейчас она 
меня несколько тяготит – может быть, по-
тому, что я не могу поехать на дачу. Хотя, 
если Новый год на пороге, завтра будет 
лето – субъективно и объективно жизнь 
ускоряется. Что хочу успеть? Я начала вя-
зать носки – для посылок нашим солда-
там. Мы живём в ситуации, когда каждый 
чем может должен помочь людям, стра-
дающим в зоне конфликта. Недавно зна-
комые сказали, что там мёрзнут дети. 
Мы тут же собрались на дачу, где за го-
ды собрана масса вещей от всей нашей 
громадной семьи. И отправили несколь-
ко тюков тёплых детских вещей от 0 до 18 
лет. У каждого своя помощь: моя сосед-
ка молится за мир, и это правильно: ес-
ли мы сложим свои чувства, что-то изме-
нится. 

***
– Это интервью не только накануне 

юбилея, но и новогодних дней. Ваши 
пожелания коллегам? 

– Они не праздничны. Надо учить-
ся отстаивать свои позиции и отойти от 
привычки на всё отвечать «есть!». Речь о 
многочисленных отчётах. Не нужно всё 
спускать преподавателю – пусть у него 
будет время на качественную работу, а 
не на заполнение бумаг, большую часть 
которых никто не прочитает. Любой руко-
водитель должен на себя принимать от-
ветственность за то, чтобы иногда ска-
зать «нет». К тому же ситуация на бума-
ге и в реальности может разниться, и ни 
к чему хорошему это не приводит. 100 те-
стов нужно сделать на одну компетен-
цию. Компетенция – это способность 
СДЕЛАТЬ что-то, используя полученные 
знания. Определить её качество с помо-
щью теста невозможно – только по вы-
полненному заданию. Дело определяет 
компетенцию, а не тест. Но мы взяли под 
козырёк…

А в Новый год, конечно, желаю всем 
здоровья, счастья, исполнения всех же-
ланий и планов. 

– Вы очень хорошо выглядите. В 
чём секрет?

– Секрет – это дети, потому что они – 
бесконечный обмен жизненной энерги-
ей. Наверное, это понимают студенты, 
взявшие второй – педагогический – ди-
плом.   

Зимний цикл  
Елены Фёдоровой

Вершит пейзаж  
вода живая

Такая снежная зима!
Январь метелью пролистала,
даря небесные кристаллы,
морозом лёгким изумя.
 
Канву земного полотна
небесной гладью вышивает.
Вершит пейзаж вода живая –
в стежки зимы заключена.

Картина нежная… весьма!
Снежинки бережно распустит,
лишит канву февральской грусти
ручьями юная весна. 
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Л И Ц О  В У З А

Всегда есть ученики  
с горящими глазами

Юбилеи для газеты «Удмуртский университет» – важный и 
нужный повод встретиться с юбиляром и поговорить о… вузе. 
Наши заслуженные и известные преподаватели своей судьбой 
«встроены» в УдГУ, и их личная история – особая красочка в его 
палитре.
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«Смелость – основа всего  
в художнике»

Её работы есть в разных стра-
нах мира, в частных коллекци-
ях. Она способна проводить до 7 
своих выставок в год. Она объез-
дила весь мир, но до сих пор со-
противляется всемирной сети.

– Я видела в Гималаях людей, 
у которых другие каналы связи и 
информации: телепатия и теле-
портация. Они имеют накоплен-
ное веками. А мы всё растеря-
ли. Самый страшный вирус на-
шего времени по силе разру-
шения не коронавирус, а интер-
нет: он постоянно снабжает лю-
дей негативной информацией – 
они напуганные, дёрганые. Но 
это очень выгодно: вести по жиз-
ни не культурой, а страхом. Я не 
общаюсь в интернете, у меня нет 
смартфона – заказчики приезжа-
ют сами. Если эта мандала сде-
лана под человека, а он живёт в 
Нью-Йорке, её никто другой и не 
купит. Он приедет в Ижевск, при-

дёт в мастерскую и заберёт. Это 
уже проверено. Так работают за-
коны высшей гармонии, которым 
мы теперь препятствуем. 

– Я руководитель арт-студии 
«Караколь». Моя задача – вос-
питать в людях смелость, вооб-
ражение, фантазию. Я не ставлю 
задачу сделать из них архитек-
торов, художников. (Хотя ребята 
из моей студии работают в этих 
профессиях, даже в Петербурге.) 
Потому что этот путь тяжёлый –  
он совершенно непредсказуе-
мый, без всяких мягких подсти-
лок. И я не могу пихнуть на него 
человека. Другое дело, если че-
ловек с этой кармой родился, он 
от неё никуда не уйдёт. 

Смелость – это основа всего 
в художнике. Путь независимо-
сти тяжёл. Здесь никакой финан-
совой стабильности, и у меня её 
никогда не было, но я об этом и 
не думала. Я делала своё дело, а 
за ним приходит всё: признание, 
известность, деньги. Всё даётся 
по заслугам. Если человек ничего 
получить не может, значит, плохо 
работает или не о том думает. 

– Глина – божественный мате-
риал, но недооценённый. Я объ-
ездила все страны и всюду виде-
ла глину на уровне чашки, горш-
ка, кувшина или интерьерного ва-

зона. На изысканность претенду-
ет дерево, кость, батик, ювелир-
ка, но не глина. Почему? Её видят 
либо в утилитарных вещах, либо 
в сувенирных. А этот живой ма-
териал достоин быть произведе-
нием искусства – я начала рабо-
тать в этом направлении, и в этом 

плане я один из немногих в мире 
керамистов. Это не гордыня го-
ворит – это объективно. Глиной я 
занимаюсь минимум 40 лет сво-
ей жизни, причём постоянно, с 1 
класса. С 3 класса уже начала вы-
давать какой-то результат: архи-
тектурные сюжеты, росписи и ва-
зы выше меня ростом. В керами-

ке, как и в любом виде искусства, 
чтобы что-то сделать серьёзное, 
нужно учиться. 

Все мои работы прониза-
ны смыслами и символами. Это 
не сувенирка – она делается по-
другому, на неё затрачивается 
другое время, совершенно дру-

гие знания, другие финансы. И 
для неё берётся карьерная дешё-
вая глина, которую обжигают при 
700 и даже 500 градусах, – из-за 
недожога колокольчики звенят 
глухо, неестественно, ну и в трёх 
местах гуашью покрашены.                       

Искусство ориентируется на 
материал благородный – это луч-
шая в мире глина под фарфор, 
фаянс. Она проходит обжиг в 
1200 градусов и после профес-
сиональных красителей (которы-
ми умеют работать не все) обжи-
гается ещё раз. И это стоит не па-
ру тысяч рублей.     

– Я человек, который пережи-
вает за то, что творится вокруг 
меня с культурой, и я стремлюсь 
помочь ей. Это нормально для 
творческой личности. 11 лет я со-
трудничала с ВЦ «Галерея», где 
занималась идеями и образами 
«Рыжего фестиваля», ижевских 
кафтанщиков, участвовала в про-
екте «Культурная столица Повол-
жья». Ижевск принимал эстафет-
ную палочку от Чебоксар, и мэру 
этого города тогда подарили мою 
работу. 

Три года я жила Дачей Баше-
нина, помогая её раскручивать. 
Денег у музея не было, и в сере-
дине 2010-х гг. мы начали привле-
кать народ: проводить выставки, 

налаживать культурный мост «Па-
рИжевск» с подачи Вероники Бу-
лычёвой и с помощью Надежды 
Уткиной. На мои мастер-классы 
автобусами привозили до 90 че-
ловек. С туристами мы прораба-
тывали сразу образы. Теперь ме-
ня позвали в Дом-музей Чайков-

ского. Сама я никогда не напра-
шиваюсь: меня находят, пригла-
шают, и я решаю – ввязываться 
или нет в эту аферу?

– Работа с музеями имеет 
дальнюю цель – чтобы у нас по 
городам не ходили сплошняком 
бескультурные личности. Чтобы 
минимизировать хамство и грязь, 
надо наполнять пространство 
культурой. Когда ты это чётко по-
нимаешь и хочешь, чтобы твой 
город был лучше, тогда ты толь-
ко этим занимаешься и ничего не 
ждёшь – ни благодарности, ни де-
нег. Не каждый к такому готов, да-
же волонтёры – там ребята всё-
таки рассчитывают на бонусы. 
Здесь другой посыл. Получилось 
– не получилось, покажет время. 
Я не жду одобрения или осуж-
дения – мне это надо, я это де-
лаю, понимая, что нет культуры –  
нет нации, народа. 

– Отсутствие стабильности 
не влияет роковым образом на 
творчество (организационные 
вопросы – другая тема). Твор-
честву что может помешать? Ты 
проваливаешься в него, как в 
другой мир. Мои основные обра-
зы – ангелы, рыбы, дома, солн-
це, древо, птицы – всегда с мной. 
Они уже зацепили, куда ты от них 
уйдёшь? Они, конечно, меняют-
ся. Если посмотреть, что я дела-
ла 15 лет назад, что сейчас – раз-
ница воочию.

– На худграф УдГУ я пришла 
уже мастером, но за дипломом. И 
я не зря там училась – было весе-
ло. Я человек общительный, ме-
ня все знали, в те годы началась 
электронная музыка, творческое 
объединение «Лодка» продвига-
ло современное искусство. Тогда 
много чего зарождалось, и сту-
денческая жизнь была весёлая и 
бурная – какой она и должна быть 
на факультете искусств. В своём 
3 корпусе мы жили как одна боль-
шая семья. Художников в других 
корпусах было видно издалека – 
они шли пёстрой, буйной толпой 
и по дороге всех развлекали.  

– Боюсь ли я невостребован-
ности? Нет, скажем так: когда у 
меня есть свободное время, я за-
нимаюсь только творчеством, и у 
меня нет праздников или выход-
ных.  

Материалы разворота  
подготовила Юлия Ардашева

Каждый звёздный художник – это целый мир со своей философией, 
контурами и красками. Этим миром он и делится с нами. «Ты не знаешь 
керамиста Любовь Грачёву?!» – это удивление и вывело меня на новое 
открытие. 

МЕТЕЛЬ ПРИГЛАДИЛА 
ЕЖАТ

Снегопад. Мир кажется 

                                         пустым.

Онемело небо на рассвете.

Из трубы котельной 

                                   вьётся дым.

Холодеет слабосильный 

                                               ветер.

Отступает оттепель от нас

и снежинки нижет на иголки:

завершился в одночасье наст,

на сугробах ощетинив холки.

Но метель пригладила ежат,

покрывалом бережно окутав.

И волхвы с небес опять 

                                            спешат

освятить рождественское

                                                 утро.

НАсТРоИЛ МоРоЗНыЕ 
сТРуНы

Настроил морозные струны,

ледовую деку затронул,

запел менестрелем у трона

декабрь не заснеженный, 

                                                юный.

Указом зима повелела

вальсировать белым 

                                         метелям.

Снеж-фрейлины сразу 

                                       слетелись

вокруг молодой королевы.

И пел менестрель 

                                 вдохновенно,

легко сочетая аккорды,

баллады о царственно гордой

зиме, преклоняя колено.

А фрейлины полифонией,

кружа, декабрю подпевали.

И бард, златоустный вития,

слагал мадригал без печали.

Но только промозглая 

                                           слякоть,

переча своим мадригалом,

ноябрь памятуя, взыграла,

заставила зиму заплакать.

БЕГЛый сНЕГ  
НАхРАПоМ ВЗяЛ

Беглый снег нахрапом взял

телеграф-почтамт-вокзал.

На ледовый броневик

закатился снеговик.

И безглазно смотрит вдаль –

в новогодничный февраль.

Интернет нахрапом взял:

оцифрован стар и мал.

Смартофонит взад-вперёд

паутиновый народ.

Дельта-штамм да омикрон,

нам грозят со всех сторон.

Что ещё там принесёт

пандемийный новый год?

Зимний цикл  
Елены Фёдоровой
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Разговор с профессором

В 2023 году грядёт его юбилей – 80 
лет, но сейчас мы встретились с ним, что-
бы поговорить о дне текущем. Универ-
ситетские разговоры – не пустая вещь, 
они ментальный элемент вузовской сре-
ды, поскольку формируют мировоззре-
ние юных и укрепляют позиции опытных. 
А профессору есть что сказать.

– За 80 лет было много мыслей, и раз-
ных. Мне повезло в жизни: после Мож-
гинского педучилища, которое научило 
меня трудиться, у меня был МГУ с вели-
кими (и это не преувеличение) препода-
вателями, стажировка в Берлинском уни-
верситете, много замечательных встреч 
и событий. Думаю, я нормальный гума-
нитарий с хорошей школой и практиче-
ски одной записью в трудовой книжке – 
Удмуртский государственный универси-
тет.  

– Вы опускаете перечень наград и 
званий. Вам слава не нужна?

– Пожалуй, нет, нужны покой и воля – 
по Пушкину.

– Но разве это можно обрести сей-
час?

– Согласен. Перед собой Вы видите 
растерянное и несколько потерянное су-
щество – я многое не могу себе объяс-
нить: что происходит, «куда» мы живём, 
зачем всё это?

Я этнограф, полагаю, хороший этно-
граф, и мне казалось, я понимаю что-то 
в жизни и в своей науке. Но наука не по-
могает, потому что сейчас полностью го-
сподствуют политика и очень необразо-
ванные люди. Они не знают этнографию 
и что хотят, то и творят. Два братских на-
рода попали в такую историческую ситу-
ацию, что гибнут люди с обеих сторон. 
И на линии соприкосновения все «на-
ши люди» – и русский мат звучит с обеих 
сторон. Как это объяснить? У политиков 
есть свои версии, вопрос в другом: поче-
му мы довели ситуацию до такого состо-
яния, что заболели этносы. 

Когда сам себе не можешь объяснить, 
то как браться объяснять другим? Я уве-
рен, что моя наука этнография тоже ви-
новата, что-то мы не так сделали. Я чело-
век непубличный, не считаю, что знаю ис-
тину и не готов звать за собой. Моя рабо-
та – это аналитика, синтез, может быть, 
где-то понимание, что нужно предосте-
режение. 

Я помню ситуацию в Москве на ру-
беже 80-90-х годов, когда на Манежной 
площади столкнулись ребята из Подмо-
сковья и кавказцы. Тогда многих посади-
ли, но обозначилась проблема, которая 
сама по себе не исчезнет: люди с другой 
культурой приходят на новые для себя 
территории и не желают вести себя, как 
в гостях. Есть обряд гостеприимства, но 
есть и обряд гостевания, когда важно не 
обидеть чувства хозяев. Нужно вести се-
бя прилично. В Москве острые проблемы 
эмиграции, но они везде, они глобальны. 
В Берлине мой друг повёл угостить ме-
ня кофе в турецкий квартал. Он не любил 
этих эмигрантов, но ценил их кофе. Пусть 
их кофе будет хорош, но пусть и они ве-
дут себя соответственно в этой стране, 
чтобы понимать друг друга, чтобы не бы-
ло конфликта. Когда есть конфликт, то 
уже трудно вспомнить, кто первый ска-
зал что-то не то.

– Каждый политик должен знать эт-
нографию.

– Он должен её сдавать по жизни. И не 
только зачёт – экзамен, причём очень се-

рьёзный. Это крайне важно – не для не-
го, а для тех людей, от имени и по пору-
чению которых он руководит, и ими в том 
числе. «Не навреди», как утверждают ме-
дики. Этнические проблемы разрешают-
ся очень и очень мучительно. Урон мож-
но нанести быстро, а врачевать прихо-
дится долго. Кажется, уже всё забыто, но 
это не так. Все нехорошие вещи почему-
то очень живучи. Легче расщепить атом, 
чем предрассудок – по-моему, это ска-
зал Эйнштейн. 

– Что нужно делать, чтобы сдать 
Вам этот экзамен?

– Знать хорошо этнографию. Те, кто 
знает этот предмет, никогда не будут 
угрожать насилием. Общение народов – 
деликатнейшая тема. Но к ней отноше-
ние поверхностное. В этнографии все 
«специалисты»: все объяснят националь-
ные особенности татар, евреев, удмур-
тов, китайцев, русских, западных наро-
дов. Но стереотипы нас часто подводят. 
Я стажировался в Берлинском универси-
тете и могу сказать, что немцы, особенно 
в последнее время, частенько опаздыва-
ют, а мы считаем их педантами. 

И у нас неверны приоритеты: в шко-
ле, например, изучают бином Ньютона, 
но потом редко кто с ним встретится, а с 
человеком, этнографией мы встречаем-
ся постоянно, потому что от себя не уй-
дёшь – мы и есть этнография. С чело-
веком нужно быть осторожным, береж- 
ным, – все мы разные. Идеала нет во-
обще, не сотвори себе кумира. Но стре-
миться к этому необходимо. Сложней-
шая форма движения материи – это эт-
нография, это этническая система вза-
имодействия. Если мы не научимся вос-
принимать мир с учётом этнографии, у 
нас постоянно будут проблемы. Этногра-
фия – это мировоззренческая наука, она 
внутри каждого.

– Вы лучше понимаете себя с помо-
щью своей науки?

– Хочу на это надеяться. Я всю свою 
жизнь шёл к себе, и это самая длинная 
дорога. 

Когда меня спрашивали, сколько язы-
ков я знаю, я часто отвечал: один, уд-
муртский; немного говорю по-русски и 
других европейских языках. Я зарабаты-
вал деньги в Москве репетитором рус-
ского, английского, истории. И мне до-
ставляло особое удовлетворение и даже 
удовольствие сказать: «Русскому языку 
вас учил нерусский». 

Когда я уезжал из Берлина, мне сказа-
ли, что удмурты – очень талантливый на-

род. Я был удовлетворён. Я читал здесь 
лекции профессорско-преподаватель-
скому составу, они старательно записы-
вали. Я наблюдал, как холёные, породи-
стые немцы, не ведающие ничего об уд-
муртах, внимали удмуртскому препода-
вателю – кажется, это было маленькое 
торжество социализма. Про коммунизм 
не говорю, я не занимался исследова-
нием утопических идей, но то, что я ди-
тя социализма – факт. Социализм – это 
выстраданное, сложно достигнутое со-
стояние экспериментального общества. 
Эксперимент не получился. Не потому, 
что идея была плохая, мне кажется, пото-
му, что «конструкторы» не смогли её вы-
тянуть. 

Полагаю, мы ещё вернёмся к каким-
то идеям, которые мы прошли, не усво-

ив. На западе стали снова обращаться 
к Марксу, даже появился новый Маркс, 
написавший новый «Капитал». Перво-
го Маркса мы так и не поняли, хотя мно-
го цитировали. Не хочу сказать, что это 
истина в последней инстанции. Но для 
того, чтобы критиковать Маркса, нужно 
быть выше в интеллектуальном росте. А 
мы стоим на плечах предыдущих поколе-
ний и думаем, что мы такие высокие и да-
леко видим.  

– Но этот рост объективно мельча-
ет.

– Эйнштейн, кажется в письмах к 
Фрейду, пишет: «Чем больше я думаю о 
человеке, тем более сомневаюсь в его 
разумности». Каково? У меня был курс 
«Историческая динамика культуры», и мы 
целиком несколько занятий посвятили 
феномену Человека. Я старался студен-
там показать всю сложность и глубину 
этой темы. Мы давали авторские опреде-
ления, потом некоторые из них даже на-
печатали в газете «Удмуртский универ-
ситет».

Вопрос об интеллектуальном росте 
сложный. Вся наша жизнь зависит от на-
шего мозга, и ему, кажется, нет аналога 
во Вселенной. Видимо, потому мы и го-
ворим о божественной природе челове-
ка. В мозге – вся мудрость Вселенной, 
но как он работает, мы до сих пор не зна-
ем. Сейчас наступила эра, когда мозг на-
чинает познавать самого себя. Это уни-
кальное явление – сложное счастье, что 
мы его можем наблюдать. 

Такие фундаментальные научные во-
просы – о мозге, о человеке, о культуре, 
о личности – надо поднимать, мне кажет-
ся, в нашей газете. Университет предпо-
лагает это. 

– Университет – понятие ёмкое,  
УдГУ – конкретное. Какие радости и 
сожаления он Вам оставил?

– В моей жизни было много возможно-
стей: я мог остаться в Берлине, в Москве, 
но я приехал в УдГУ. Жалею ли об этом? 
Не могу ответить на этот вопрос одно-

значно. 
Я много отдал своим студентам, по-

старавшись вернуть то, что взял у своих 
учителей. Университет оказался не со-
всем и не во всем таким, о котором меч-
талось, но я застал здесь потрясающих 
людей: это Василий Евгеньевич Майер, 
Борис Григорьевич Плющевский, Анато-
лий Иванович Суханов – я говорю толь-
ко о своём факультете. И, конечно, дол-
жен сказать о ректоре Виталии Анатолье-
виче Журавлёве. Я не знаю, какой бог по-
слал его сюда. Внешне скромный чело-
век с негромким голосом. Но ректор МГУ 
академик В.А. Садовничий говорил: «Мы 
всегда на Совете ректоров России хоте-
ли услышать, что скажет удмуртский рек-
тор». 

Журавлёв был открыт всем вопросам, 
и однажды я спросил у него: «Почему вы 
всегда говорите ДА, хотя, возможно, бу-
дет НЕТ». И был ответ: «Так хочется пове-
рить, что что-нибудь получится». 

Через университет проходит много 
интересных людей: здесь работали Пётр 
Ёлкин, Менсадык Гарипов – потрясаю-
щие художники. До сих пор работает пат- 
риарх Юрий Семёнович Перевощиков –  
в 2023 году ему будет 95 лет. Он соз-
дал целую отрасль экономики – квали-
метрию. Он знает венгерский язык, наи-
зусть цитирует Геродота, инициировал 
финно-угорский эсперанто – совсем но-
вый язык, которым заинтересовались в 
75 странах мира. Профессор часто не-
удобный, но очень интересный. И таких 
людей много. 

Но встаёт вопрос: знаем ли мы о них, 
помним ли? Мы вообще не бережная ква-
зицивилизация – не бережём никого, не 
бережём себя и всё, что вокруг, не бере-
жём. Мы забыли простую истину: сбере-
жение означает добавление, прираще-
ние, обогащение, движение. Нужно со-
хранять память обо всех людях, отдавших 
себя университету. И это одна из тем раз-
говора, как нам обустроить нашу жизнь 
по-человечески, по-университетски. 

Профессор Владимир Емельянович Владыкин – настоящий 
человек университета в самом высоком смысле этого 
определения: блестяще образованный специалист, крупный 
учёный-этнограф, известный литератор, преподаватель, чьи 
лекции нередко заканчивались аплодисментами студентов. 

Один человек стремился
Постичь тайны мирозданья.
И пристально глядел на звёзды.
А одна звезда, видимо, от смущенья,
Всё время мигала.

Зачем люди придумали душу?
Человеку даны:
Голова – чтобы мыслить,
Глаза – чтобы видеть,
Уши – чтобы слышать.
А люди ещё придумали душу.
Зачем они это сделали?

Когда я слишком бываю 
                     доволен собой,
Я говорю себе:
«Посмотри на птиц,
Они – летают!»

Неразумному врагу 
Я посадил дерево –
Его срубили.
Я построил дом –
Его сожгли.
Я породил сына –
Его убили…
Что ж ты так, 
Мой неразумный враг?.. 

Владимир Владыкин,  
из книги 

«Калыкын верало
В народе говорят»



Удмуртский
университет 2 3  д е к а б р я  2 0 2 2  г о д а

Н А Ш И  В Ы П У С К Н И К И14

Разговор состоялся в ма-
стерской среди картин, багет-
ных рам и гула торгового цен-
тра.

– Как Вы оказались на фи-
лологическом факультете?

– Благодаря любви к литера-
туре – что ещё может привести 
на филфак? Более того, я посту-
пил достаточно поздно, в 27 лет. 
Решил продолжить обучение 
после колледжа. Моя диплом-
ная работа вошла в курс обуче-
ния по современной литерату-
ре. Я писал о творчестве Сергея 
Жилина, а конкретно об образах 
города, Удмуртии, России в его 
стихах. Мне очень запомнились, 
прежде всего, преподаватели. 
Но называть поимённо не буду – 
все замечательные, сильные пе-
дагоги. Университет, по крайней 
мере филфак, сохранил тот дух 
студенчества, не всё там изме-
ряется деньгами. Ну, и вообще я 
считаю, что филологическое об-
разование – это фундамент, на 
котором можно построить свою 
дальнейшую деятельность, будь 
то работа или второе образова-
ние.

– Место, где мы сейчас на-
ходимся – что это?

– Это народный музей-га-
лерея «La bohème artistique» 
(«LAB»). Такой своеобразный 
частный музей, где мы собира-
ем фонд удмуртских художни-
ков. Активно делаем выстав-
ки в городских пространствах 
и образовательных учреждени-
ях. Сейчас в Ижевске 26 наших 
площадок. Мы выкупаем карти-
ны удмуртских художников, по-
том экспонируем их. Особенно 
плотно работаем с детскими уч-
реждениями, потому что нам 
важно, чтобы дети имели свой 
маленький музей под боком и 
искусство вплеталось в про-
грамму обучения. Например, 
ребята пишут сочинения по на-
шим выставкам или по конкрет-
ным произведениям. На самом 
деле любая картина – это исто-
рия. Каждый может видеть в 
ней своё. Вообще, учёные до-
казали, что искусство развива-

ет мозг, включает такие его зо-
ны, которые обычно спят. Работу 
ведём за счёт средств наших по-
печителей и спонсоров. Главный 
человек в «LAB», его куратор 
Рустам Фаритович Булатов – 
двигатель проекта, его основа-
тель. А я был вовлечён в эту де-
ятельность с самого начала, ког-
да мы только открыли первую 
галерею на Красногеройской 
недалеко от университета. 

– Вы находите контакты с 
художниками?

– Нет, я руковожу багетной 
мастерской – оформляю в рамы 
картины и другие вещи. Когда 
мы только купили гильотину для 
резки багетов, пришлось изу-
чать механизм самостоятель-
но. Чуть позже поехал в Санкт-
Петербург на обучение: там поч-
ти в каждом дворе по 3-4 «ба-
гетки». Там я понял, что мы в 
Ижевске за полгода обучились 
большему, чем то, что умеют пи-
терские мастера: можем делать 
объектное оформление, глу-
бокие паспорту, короба и т.д. – 
оформляем абсолютно всё. 

– Над чем сегодня работа-
ет команда «LAB»?

– Недавно во Дворце пио-
неров у нас открылась выстав-
ка «Небо славян» художника 
Сергея Рудина. Работа над ней 
началась ещё до спецоперации. 
Получилось так, что выставка 

посвящена по большо-
му счёту СВО. Но она 
не о военных баталиях. 
Здесь вы увидите хра-
мы, пейзажи, философ-
ские работы.

Также «LAB» активно 
занимается благотвори-
тельностью. Например, 
в Республиканском ре-
абилитационном цен-
тре для детей и под-
ростков с ограничен-
ными возможностя-
ми мы проводили бла-
готворительный аукци-
он. Собранные день-
ги отправлены на по-
мощь детям из раз-
ных районов Удмуртии. 

Журналисты интересуется на-
шей деятельностью, но не так, 
как того хотелось бы. Подобных 
проектов в России больше нет. 

Выставки абсолютно бес-
платные, это просветительский 
проект. Наша задача – продви-
гать искусство в массы, вооду-
шевлять людей, напоминать, кто 
мы. В общем, возвращать смыс-
лы. Современное общество ото-
рвано от истории, от слова «ро-
дина». Сейчас эта проблема об-

нажается. У нас великая культу-
ра, поэтому ещё одна наша за-
дача – заставить людей вновь 
поверить в то, что всё хорошо, 
что мы самодостаточны.

– Есть сейчас в Вашей жиз-
ни место музыке? (Я о рок-
группе «Резонанс».) 

– «Резонанс» – это сооб-
щество старых друзей, проект 
Андрея Смирнова. Рок-группа 
была одним из периодов моей 
жизни, но пришло время осте-
пениться. Андрей выбрал рок и 
движется дальше в этом направ-
лении. А я иногда «подзвучиваю» 
их на концертах. Группа, как и 
многие, родилась на кухнях, в 
дружеских посиделках. Это та-
кая творческая баланда, куда 
приходили люди разных про-
фессий, чтобы напитаться твор-
ческой атмосферой. В этом пер-
вичном бульоне рождались пес-
ни. Моему авторству тоже при-
надлежит несколько текстов. 

Моё основное ремесло (кро-
ме работы в мастерской) – ре-
ставрация кожаных изделий. В 
основном работаю с сумками и 
обувью. По версии компании – 
производителя красок и рестав-
рационных материалов я вхо-
жу в топ-5 реставраторов кожи 
в России, всего по стране этим 
занимается около 2 тыс. чело-
век. А Удмуртия – это Мекка ре-
ставрационного дела. Мой друг 
начал придумывать различные 
реставрационные материалы 
(краски для замши, клей, шпат-
лёвки). Это целая лаборатория. 

Теперь эти продукты продаются 
по всей России. 

– Что самое трудное в ре-
ставрации?

– Самое сложное – не испор-
тить вещь. Вообще лучшая ре-
ставрация та, которой не видно. 
Есть вещи, которые намерен-
но хотят состарить, другим нуж-
но вернуть её первоначальный 
вид, словно только с прилав-
ка. Кроме того, важна не только 
внешняя форма, но и тактиль-
ные ощущения. Не зря я назвал 
мастерскую «Искусство рестав-
рации», потому что это действи-
тельно оно и есть – совокуп-
ность знаний и опыта.  

– Насколько популярны все 
эти проекты?

– Искусство нужно всем. 
Наша миссия – менять мир. 
Информация – это тоже оружие, 
и от того, как мы ей пользуемся, 
зависит судьба и города, и стра-
ны. В одиночку сложно сделать 
что-то существенное, поэтому 
мы объединяем, учим дружить и 
не лениться. За всеми проекта-
ми стоит огромный труд многих 
людей – в социальных сетях мы 
показываем только результат. 
В какой-то момент может пока-
заться, что мы живём в мире, где 
у человека, лишённого денег, не 
остаётся больше ничего. Но это 
не про нас. Нельзя забрать зна-
ния, философию, историческое 
прошлое. И сейчас особенно 
важно об этом помнить. 

Олеся Душак

«Мы возвращаем смыслы»

Общемировой культурный фон про-
сел, и стало ясно, что противостоять 
этому мы должны на уровне каждого со-
общества, каждой организации. 

В 2023 году газета «Удмуртский уни-
верситет» начнёт цикл публикаций о 
корпоративной культуре. Универси-
тет в широком понимании – это нрав-

ственные ценности, моральные крите-
рии, особый стиль поведения и обще-
ния. «Нужна ли такая тема?» – провели 
мы небольшой опрос среди своих чита-
телей. «Однозначно!» – был ответ. 

Вузовская культура касается многих 
аспектов: общения, дресс-кода, речи в 
пространстве университетского кампу-
са; поведения представителей УдГУ на 
выездных встречах и конференциях; от-
ношений поколений; даже активности в 
соцсетях.  

Мы приглашаем наших читателей к 
обсуждению темы, мы будем благодар-
ны авторам, которые выскажут свою по-

зицию на страницах газеты.
Корпоративная культура, как стены 

крепости, способна защитить челове-
ка от «сквозняков» ненадёжности, разо-
чарования и неуверенности. Если уни-
верситет – тот мир, где нам хорошо, где 
мы можем и готовы самореализовать-
ся, работать с отдачей, привносить что-
то своё и получать условия для разви-
тия, надо его укреплять. И чем, как не 
культурой? 

Юлия Ардашева,  
гл. редактор

Новый проект газеты – насущный
Мы пережили очень показательный год, когда ценности 

культуры и образования (нам казалось, на них стоит 
человечество) вмиг обрушились. Люди стали отрицать то, что 
недавно считали всемирным достоянием; публичной речью 
завладел язык грубой агрессии;  нарушились международные 
контакты, связи, общение. Страны словно вернулись в эпоху 
племён – отчуждённых, боящихся друг друга, готовых к 
воинственным наскокам или обороне.  

В начале декабря в библиотеке УдГУ прошёл концерт ижевской группы 
«Резонанс». На странице сообщества музыкантов значилось: «перкуссия –  
мистер Подо». Это псевдоним Михаила Подобедова, который оказался 
выпускником филфака УдГУ – логичный повод для интервью. Но разговор 
был совсем не о музыке, а об уникальных проектах, которые, как в призме, 
преломились на жизненном пути нашего героя. 

Багетная мастерская нашего собеседника
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Строительство второго кор-
пуса началось в 1930-е годы. 
Уже в Постановлении ВЦИК от 
10 февраля 1931 года о созда-
нии УГПИ было сказано: «от-
крыть Пединститут в городе 
Ижевске и приступить в том же 
году к постройке здания для ин-

ститута». Разработка проект-
ной документации со стороны 
Удмуртстроя затянулась почти 
до 1934 года. Новый директор 
УГПИ Г.П. Макаров добился вы-
деления участка под строитель-
ство на окраине города, непода-
лёку от кладбища возле Троиц-
кой церкви. 23 ноября 1934 го-
да Президиумом Ижгорсовета 
было принято постановление об 
отводе участка земли под стро-
ительство здания пединститута 
и общежитий для студентов. Са-
мо строительство продлилось 
до 1939 года и проходило в ус-
ловиях дефицита стройматери-
алов. Так что известная город-

ская легенда о том, что на стро-
ительство корпуса были исполь-
зованы кирпичи разрушенно-
го Свято-Михайловского собо-
ра – вовсе не миф. В Постанов-
лении Совнаркома УАССР о сно-
се бывшего Михайловского со-
бора от 8 апреля 1937 г. значит-
ся: «Разборку здания бывшего 
собора поручить Удмуртстрою. 
Кирпич, полученный от разбор-
ки, использовать на строитель-
стве медицинского и педагоги-
ческого институтов». Таким об-
разом, фразу о том, что универ-
ситет – это храм науки, можно 

понимать вполне буквально.
Архивы Удмуртии сохранили 

многотомные дела, посвящён-
ные строительству второго кор-
пуса. Например, в них есть до-
кумент об «исчезновении» четы-
рёх железнодорожных вагонов 
цемента, а также использовании 

кирпича, выделенного на строи-
тельство пединститута, не по 
назначению (мощение улиц го-
рода Ижевска). Таким образом, 
строительство корпуса затяги-
валось: к июню 1939 года кор-
пус был готов на 78,8%, и не бы-
ло уверенности в том, что сроки 
строительства в очередной раз 
не сорвутся. Но осенью 1939 го-
да учебный процесс начался в 
новом учебном здании, и в этом 
большая заслуга М.А. Родина, 
возглавлявшего УГПИ в это вре-
мя. Это был огромный шаг впе-
рёд, учитывая тот факт, что до 
завершения строительства сту-
денты вынуждены были учиться 

в неприспособленном для про-
ведения занятий здании, в тес-
ных, плохо освящённых аудито-
риях. 

 С началом Великой Отече-
ственной войны в 1941 году пер-
вый и единственный раз за свою 
историю УГПИ покидает зда-
ние корпуса, переезжая в село 
Малая Пурга. В задние второ-
го корпуса въезжает эвакуиро-
ванное в тыл Ленинградское ар-
тиллерийское училище, которое 
пробудет здесь до 1944 года. 
Подготовка будущих артиллери-
стов предполагала использова-

ние соответствующей матери-
альной базы, как, например, ар-
тиллерийские орудия, которые 
располагались прямо в корпусе. 
Поэтому после отъезда училища 
в Ленинград ему потребовался 
капитальный ремонт. Несмотря 
на проблемы с финансирова-
нием, работой систем тепло- и 
электроснабжения, транспорт-
ными средствами для переезда 
из Малой Пурги, учебный про-
цесс удалось возобновить.

В 1967 году было построено 
новое знание, в которое пере- 
ехали администрация и часть 
факультетов. А наш второй кор-
пус на долгие годы стал домом 
для двух факультетов: истори-
ков и филологов. 

За долгую историю своего 
существования второй корпус 
«оброс» легендами и мифами, 
такими как «исчезающие» с чет-
вёртого этажа доценты истори-
ческого факультета и появление 

в коридорах призраков во вре-
мя заката. Возможно, это при-
ходят в гости умершие люди, 
чья жизнь была накрепко связа-
на с пединститутом и универси-
тетом.

В 1971 году Пединститут был 
преобразован в Удмуртский го-
сударственный университет, и 
с тех пор начинается преобра-
жение и 2 корпуса: к нему при-
страивается здание столовой, 
надземный переход к первому 
корпусу, нефтяной корпус. И ес-
ли осуществятся смелые планы 
строительства перехода меж-
ду шестым и нефтяным корпу-
сами, то второй корпус станет 
центром современного кампу-
са УдГУ. 

Лично и тепло

А.В. Башев, директор НОЭЦ: 
4 этаж второго корпуса… О, 

сколько ты помнишь! О сколь-
ком молчишь! Ты помнишь по-
коления и поколения студен-
тов-историков, учившихся, спо-
ривших, танцевавших, обнимав-
шихся и просто стоявших в ко-
ридорах в ожидании пары. Мно-
гим ты дал путёвку в жизнь, и ка-
кой бы она ни была, ты всегда 
можешь прийти и почувствовать 
себя дома. 

А.А. Рамазанова (Измай-
лова), выпускница истфака, 
хранитель музейных предме-
тов УРМИИ:

К культовым местам корпу-
са также можно отнести верх-
ний этаж боковой правой лест-
ницы – обычно здесь царит ти-
хий и уютный полумрак, и сю-
да приходят студенты погру-
стить или помечтать в одиноче-
стве. Из окна можно любовать-
ся университетским городком, а 
на стенах написаны стихи – это 
самое спокойное место в горо-
де, где легко можно спрятаться 
от всех проблем. 

Н.В. Халявин, к.и.н. доцент 
кафедры истории России:

Второй корпус. Кажется, что 
родной истфак всегда был имен-

но здесь, и хотя это не так – ин-
ститут-университет развивался, 
рос, истфак переезжал, менял 
своё расположение, но уже мно-
го поколений историков вышло 
именно отсюда – с нашего чет-
вёртого этажа. Я знаю, что у этих 
стен есть душа. Мне нравится 
приходить сюда рано утром и 
видеть, как всё здание заполня-
ется людьми, нравится ощущать 
дневную суету учебных будней и 
по пустому затихшему коридору 
уходить с этажа вечером, наде-
ясь снова ощутить этот уют за-
втрашним днём.

А.В. Башев, 
А.А. Рамазанова 

 (Измайлова)

Наш любимый корпус
В декабре отмечают  

дни рождения преподаватели, 
сотрудники и ветераны УдГУ:

Александр Анатольевич 
Липаев,  

профессор ИНиГ

Анатолий Петрович 
Бельтюков,  

зав. кафедрой ИМИТиФ 

Василий Григорьевич 
Перескоков,  

плотник 

Николай Петрович 
Дорофеев,  

ст. преподаватель ИНиГ 

Татьяна Георгиевна 
Рысьева,  

доцент ИЕН

Александр Николаевич 
Пузырёв,  

доцент ИЕН

Алексей Павлович 
Новожилов,  

зав. лабораторией ИМИТиФ

Татьяна Викторовна 
Плетнёва,  

доцент ИЭиУ

Наталья Анатольевна 
Алексеева,  

профессор ИНиГ 

Мира Анатольевна 
Самарова,  

зав. кафедрой ИУФФУиЖ

Татьяна Викторовна 
Кирьянова,  

специалист по УМР ИИиС 

Михаил Васильевич 
Захваткин,  

техник

Раузат Хасановна 
Шаутаева,  

ст. преподаватель ИПСУБ 

Елена Алексеевна Рублёва, 
 доцент ИЕН 

Владимир Витальевич 
Пахомов,  

директор филиала УдГУ  
в г. Воткинске 

Людмила Валерьевна 
Мерзлякова,  

повар

Алевтина Анатольевна 
Костицина,  
доцент ИЭиУ

Татьяна Георгиевна 
Рысьева,  

доцент ИЕН

Валентина Павловна 
Чулкина,  

зам. директора КСП

Николай Николаевич 
Бабкин,  

сотрудник лыжной базы, 
ИФКиС

Борис Терентьевич 
Амеличкин, 

 доцент ИПСУБ

Галина Дмитриевна 
Пандурская,  
доцент ИЯЛ

Игорь Юрьевич 
Пастушенко,  
доцент ИИиС

Поздравляем  
с юбилеем!

Второй корпус является уникальной частью истории Удмуртского 
государственного университета. Более четверти века он был нашим 
основным и единственным учебным зданием. Это первое здание, 
в которое входит поступающий в вуз школьник – именно здесь 
располагается университетская приёмная комиссия, дающая дорогу 
будущему студенту. Это «сердце» университета, его центр, у памятника 
А.С. Пушкину на площади перед корпусом по традиции проходят самые 
важнейшие студенческие мероприятия: линейка первокурсника и 
вручение дипломов.

Первое здание Пединститута в 1938-1939 годы

Таким видели корпус в конце 1940-х годов

Так выглядел 2 корпус в 1953-1958 годах

Знакомый нам облик. 2021 год



Я выбираю маршрут, кото-
рый условно можно назвать 
тропой Юрия Фролова. Юрий 
Фёдорович – гуру современ-
ной фотоохоты, воспитавший 
целую плеяду учеников – чер-
пал вдохновение в окрест-
ностях Воткинска, часто – в 

Берёзовском лесу. Когда-то я 
встретил его на зимней тропин-
ке под берёзовскими соснами. 
Оказалось, мы «охотились» на 
одну и ту же пичужку – хохла-
тую синицу. Одетый по-лесному, 
с небольшим фотоаппаратом в 
руках, он с удовольствием поде-
лился своими маленькими хит- 
ростями, рассказал об интерес-
ных встречах. В его глазах и тем-
бре голоса чувствовалась тогда 
та же уважительность к собе-
седнику, то же желание поде-
литься сокровенным, что и в его 
книге «На лесных тропинках». 

И вот мы с ватагой завьялов-
ских семиклассников отпра-
вились по лесным тропинкам 
Берёзовского леса… Навстречу 
нам попадались возвращающи-
еся с прогулки любители тро-
пы здоровья с белыми от инея и 

ресницами, и усами, и даже са-
мими щеками – снеговики да и 
только. «Главное – чтобы все бы-
ли здоровы, – прочитал я как за-
клинание, – пусть ничего не от-
морозится…» А ребята ничего 
не подозревали о данных тер-
мометра, поэтому резвились, 

бегали по сверкающим сугро-
бам, веселились и поражались 
доверчивости птиц, подпустив-
ших нас с семечками на очень 
близкое расстояние. А синич-
ки, нахохлившиеся, словно ша-
рики, с нетерпением набрасы-
вались на тёпленькую партию 
свежих семян подсолнечника, 
пока те не задубели на морозе. 
Туристским шагом добрались 
до «Птичьей столовой», прита-
ились там, наблюдая за перна-
тыми редкостями в бинокль да 
сличая живых птиц с фотогра-
фиями на восстановленном от 
варварского нашествия инфор-
мационном стенде. Не прошло и 
пяти минут, как на тропинке по-
явился ещё один известный фо-
тограф – Александр Исаков, жи-
вой автор тех самых стендовых 
фотографий! Дети так и не по-

няли, то ли наша встреча бы-
ла «Встречей на Эльбе», то ли 
«Охотников на привале». Честно 
говоря, им нравилась подмани-
вать птичек семечками на ла-
дошку, прятаться за деревьями 
и обсыпать девочек снегом. 

Прошло немного времени, и 
Александр Андреевич вдруг об-
ратил наше внимание на то-
ненькую трельку в кустах… Тут 
же в кормушечное поле влете-
ла Гренадёрка, та самая хохла-
тая синичка, понаблюдать за ко-
торой приезжают любители птиц 
с разных районов Удмуртии. 
Словно нотки тихой лесной пе-
сенки сновали каруселькой с 
кормушек на веточки желтобрю-
хие, черношапочные, голубого-
ловые, белозатылочные, с хо-
холками и без – ПЯТЬ разных ви-
дов синиц! Постукивали, под-
глядывая из-за стволов, дятлы, 

осторожно, с характерным скри-
пом, подлетали сойки. И толь-
ко морозное покалывание паль-
цев рук и ног выводило из при-
ятного медитативного созерца-
ния. Бежим, согреваясь, под мо-

розные трески сосновых су-
чьев над головой, по просе-
ке к пруду – там Солнце! И 
правда, расширившееся зо-
лотое от солнца простран-
ство напомнило белые пля-
жи Мальдив. Безмятежное 
тепло внутри бескрайней бе-
лизны, и только обрамления 
столбов дыма печного и за-
водского напоминали о су-
ровом декабрьском анти-
циклоне. Выходим прямо на 
лёд пруда, и уже развернув-
шееся пространство стало 
Антарктикой с тёмными точ-
ками пингвинов-рыбаков по-
всюду. Пробираемся по за-
снеженному льду напрямик, 
стремительно ускоряясь на 
подснежных чавкающих по-
лях наледи – выступившей 
из трещин воды. Сказочное 
чувство от преодоления при-
родной суровости, волшеб-
ство превращения природ-
ных ландшафтов в сказочные. 

А потом прогулка по исто-

рическим закоулкам города 
Воткинска, где с каждой улицей 
оживают картины уже револю-
ционные (Марата, Робеспьера, 
Пугачёва и Разина, не гово-
ря уж про классический набор), 

или героические – улицы име-
ни лётчиц Осипенко и Расковой, 
Леваневского и Чапаева. С од-
ной стороны – каменные, купе-
ческие, с другой стороны – де-
ревянные, рабочих завода, до-
ма рассказывают каждый свою 
историю. С разбитыми стёкла- 
ми – грустную, умирающую, с 
амариллисами на подоконниках –  
живую, с обновлёнными яркими 
вывесками фасадами – историю 
с продолжением…

Воткинск – прекрасный го-
род для зимней сказки. Гуляя 
по заснеженным улицам, встре-
чая приветливых, умиротворён-
ных людей, чувствуешь, что за-
работал немножко волшеб-
ства, вынырнув из суетливого 
Ижевска. Наверное, поеду снова 
в Воткинск, встретить Новый Год.

Алексей Дерюгин

Участники семинара – учителя биоло-
гии и географии – неожиданно для себя 
попали в настоящую зиму (накануне был 
обильный снегопад). Полтора км в сторо-
ну реки Сива по колено в снегу и обратно 
стали замечательным путешествием уже 
по эмоционально-физическим параме-
трам: детская радость вышибла взрос-
лых из привычно делового/загруженного 
состояния. Кто-то ел снег, кто-то делал 
«бабочку» в снегу, кто-то, проваливаясь, 
добывал ягоды дикого шиповника. Как 
нам нужны эти снежные зимние радости!

И конечно, всех увлекли лекции ор-
ганизаторов семинара – руководите-
ля Центра довузовского образования  
А.А. Дерюгина и директора Института 
естественных наук А.А. Кашина. Оба 
Алексея Александровича – биолог и гео- 
граф – эрудиты в своих науках и пре-
красно знают Удмуртию в этих областях. 
Путь в сторону Сивы был наполнен рас-

сказами о геологической исто-
рии этой местности, особенно-
стях её ландшафта, его возмож-
ном преображении в ближай-
шие годы и опасности для ЛЭП, 
о том, как Сива помогала до-
ставке продукции Воткинского 
завода – пароходов и парово-
зов, производимых на терри-
тории, где не было судоходных 
рек и железнодорожных путей. 
О том, как зимуют перебравши-
еся к нам южные хвойные расте-
ния, чем удивительна ласка (её 
следы были повсюду), и поче-
му дятел не ищет личинки, а ест 
шишки. Учителям-специалистам 
рассказывать интересно: они задают во-
просы, углубляя и расширяя тему. 

Три часа лекции в полях на фоне снеж-
ной красоты вызвали восхищение нашим 
удивительным краем. Видимо, настоя-

щее патриотическое воспитание наибо-
лее эффективно именно в таком форма-
те – на природе, в сопровождении лю-
дей, знающих малую родину и увлечён-
ных её «биогеоособенностями». 

Если вам доведётся побывать в зим-
них Фертиках, не ограничивайте это вре-
мя чаепитием и тусовкой – Фертики пре-
красны витающими в них знаниями!
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Мир глазами волшебника

Радости зимних Фертиков

Минус 26 на термометре за окном… Тихое розовое утро, пантелеймо-
новский храм за оком уютного хостела «Универ». Город Воткинск манит на 
прогулку. 

В последние выходные осени в Фертиках состоялся 
семинар в рамках Приоритета 2030 «Потенциал био- 
геостационара «Фертики» для организации экскурси-
онной и проектной деятельности учащихся». 


